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■ Manipularon licitación y arrendamiento de buques-tanque

Daño a Pemex por
6.6 mil millones de
pesos; 14 acusados
■ Cesa y multa la SFP a funcionarios implicados del área de refinación      
■ Las irregularidades se detectaron en 2006; posible colusión de empresas   
■ Por cada 10 dólares de ventas petroleras, seis se usan para importar gasolinas

BÚSQUEDA DE NARCOS EN EL DF

Marinos apoyaron ayer el cateo realizado por la Subprocuraduría de Investigación Especializada en Delincuencia Organizada en el edificio marcado con el
número 21 de la calle Miguel Laurent, colonia Del Valle, donde el pasado lunes las fuerzas armadas detuvieron a una persona y decomisaron varias armas.
En la delegación Iztacalco, soldados, apoyados por vehículos artillados, recorrieron varias calles de las colonias Picos y Juventino Rosas tras una denuncia
anónima sobre presuntos movimientos del crimen organizado. No hubo aprehendidos ■ Foto Alfredo Domínguez

■ 24 y 25ELIZABTEH VELASCO Y VÍCTOR CARDOSO

Media vuelta de
Blake Mora tras
llegar tarde a un
acto en Los Pinos
■ En el encuentro,
Calderón promulga la ley
de protección a refugiados

■ 13FABIOLA MARTÍNEZ Y ALMA MUÑOZ

■ 12FABIOLA MARTÍNEZ

No interrogó la
FBI a migrantes:
INM; sí ocurrió:
Cecilia Romero
■ Es falsa la información
de Wikileaks, asevera
Salvador Beltrán del Río

■ Los encuentros, en una
‘‘oficina’’ del instituto,
admite la ex comisionada    

Perecieron 111
civiles inocentes
en operativos
de 2010: CNDH
■ “La inseguridad no es
excusa para justificar la
vulneración de derechos”    

■ Plascencia demanda
una evaluación constante
de estrategias oficiales

PRI: la alianza
de PRD y PAN
en Guerrero,
“ambición pura”
■ Paredes: muestra el sol
azteca sus incongruencias
al unirse con la derecha      

■ El nuevo acercamiento
provoca divergencias
entre grupos perredistas 

■ 28

■ 5VÍCTOR BALLINAS Y ENRIQUE MÉNDEZ

■ 11JESÚS ARANDA
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Consultarán sobre uso de gasto en colonias sin comités 
vecinales 
ÁNGEL BOLAÑOS 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 27 de enero de 2011, p. 34 

El Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) confirmó que los consejos ciudadanos delegacionales se 
encargarán de organizar la consulta ciudadana del próximo 27 de febrero para determinar el uso del gasto 
participativo en 75 colonias que carecen de comité vecinal, al no participar ninguna planilla en las elecciones de 
octubre pasado para integrar dichos órganos de representación. 

A fin de garantizar que quienes habitan en estas 75 colonias tengan derecho a intervenir y contribuir en la solución 
de los problemas de interés en su comunidad, como señala el artículo 2 de la Ley de Participación Ciudadana, el 
Consejo General del IEDF acordó que el consejo ciudadano delegacional, junto con las organizaciones ciudadanas 
registradas ante el mismo instituto, nombrarán una comisión que se encargará de realizar los trámites de la 
consulta en dichas colonias. 

Tlalpan, Álvaro Obregón y Miguel Hidalgo son las delegaciones con el mayor número de colonias sin comités, 25, 
18 y 13, respectivamente; en Iztapalapa son ocho; tres en Gustavo A. Madero; dos en Benito Juárez, Cuajimalpa y 
Xochimilco y una en Coyoacán y Magdalena Contreras. 

La Asamblea Legislativa aprobó un presupuesto de 706 millones 547 mil 254 pesos para que los ciudadanos 
decidan sobre su aplicación. 
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Sería una alternativa si fracasa la alianza con el PRD; buscan aspirantes ciudadanos 

El PAN, dispuesto a declinar en Edomex 
ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 27 de enero de 2011, p. 29 

Toluca, Méx., 26 de enero. El dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Octavio Germán Olivares, abrió 
la posibilidad de recurrir a la declinación de su candidato, como ocurrió en Guerrero, si el blanquiazul no concreta 
una alianza con el Partido de la Revolución Democrática (PRD) para la elección de gobernador en el estado de 
México, a efectuarse el 3 de julio. 

Entrevistado en el hotel de esta capital donde se desarrollará jueves y viernes una reunión plenaria de senadores 
panistas, Olivares dijo que la prioridad es lograr una coalición con el PRD, pero si esto no es posible se buscará 
que ganen los ciudadanos y derrotar los cacicazgos. 

Mientras, el dirigente estatal perredista, Luis Sánchez Jiménez, dijo que sigue abierta la posibilidad de que un 
ciudadano sin partido encabece la eventual alianza entre sol azteca y PAN. 

Sostuvo que entre los posibles abanderados figuran Ramón Ojeda Mestre, presidente de la Academia Mexicana del 
Medio Ambiente, y Purificación Carpinteyro, ex subsecretaria de Comunicaciones y Transportes federal. Los 
panistas han mencionado el nombre de Arturo Elías Ayub, presidente de la Fundación Telmex, y al empresario 
Alejandro Martí, aunque éste declinó. 

La decisión sobre la selección de candidato se tomará cuando se conozcan los resultados de la consulta sobre la 
coalición, dijo Luis Sánchez, quien destacó que de llegar a un acuerdo con el PAN para ir juntos, se recurriría a una 
encuesta para saber quién tiene mejor aceptación entre los electores. 

Ordenan el IEEM admitir queja contra Peña Nieto 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ordenó al Instituto Electoral del Estado de México 
admitir las quejas presentadas contra funcionarios de la entidad, incluido el gobernador Enrique Peña Nieto, así 
como alcaldes y legisladores, acusados de promover su imagen con propaganda institucional, lo cual viola el 
artículo 134 constitucional. 

PRD y el PAN presentaron quejas contra los ediles de Toluca y Nezahualcóyotl, los diputados locales por los 
distritos 22 y 33, y contra el mandatario estatal. 

El instituto electoral mexiquense desechó las denuncias y alegó que carecía de facultades y el tribunal electoral 
local confirmó este criterio, por lo cual los inconformes llevaron el caso al TEPJF. 

Su salida será a partir del 15 de febrero; solicitó su cambio desde noviembre 
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Deja Patrón Laviada la Profepa; niega diferencias con el titular 
de la Semarnat 

Emprenderá un “proyecto político con el PAN en Yucatán” y atenderá un negocio de pesca, dice 

GABRIEL LEÓN ZARAGOZA 
Periódico La Jornada 
Jueves 27 de enero de 2011, p. 38 

Luego que confirmó su renuncia al frente de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), Patricio 
Patrón Laviada señaló en entrevista que su salida no obedece a diferencias con el secretario del Medio Ambiente y 
Recursos Naturales, Rafael Elvira Quesada, sino al interés de emprender un proyecto político que desarrollará con 
el Partido Acción Nacional (PAN) en Yucatán. Su salida –que tendrá lugar a partir del 15 de febrero– se da en 
medio de versiones de diferencias con el secretario Elvira Quesada, y de un señalamiento del Instituto Federal de 
Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai) de “alertar” a una empresa para que se amparara contra una 
resolución del órgano garante de la transparencia. 

En entrevista con La Jornada precisó que su renuncia fue aceptada este fin de semana por el jefe del Ejecutivo 
Federal, luego de haberla solicitado en noviembre “para desarrollar un proyecto político” en Yucatán, atender un 
negocio de pesca que tiene en la entidad y a su familia. “Pedí que me relevaran del cargo, no renuncié 
directamente. En los mejores términos, salí muy bien, sin ningún problema con el secretario (del Medio 
Ambiente) ni con el Presidente”, refirió. El trabajo político que desarrollará, dijo, será “de partido”, debido a que 
en la entidad –que gobierna Ivonne Ortega– “hace mucha falta un trabajo partidista, político”, como emprender 
“cambios importantes en el PAN y en el estado de Yucatán”. 

Por lo que una vez que deje el cargo, agregó, hablará con los panistas de la entidad “para ver dónde podemos 
aportar. Traigo una serie de ideas, que son muy buenas, pero vamos a ver qué dicen los panistas”. Entre los logros 
que alcanzó al frente de la Profepa, dijo, se encuentran haber logrado “abatir la impunidad. Se respeta más a la 
procuraduría y se trabajó de cerca con muchos grupos ambientalistas. 

“Se tuvo éxito al combatir el famoso más vale pedir perdón que pedir permiso, que se daba mucho en las costas 
mexicanas por los grandes desarrollos (inmobiliarios). No quiere decir que ya no existan, pero ya se redujo 
enormemente esto.” Destacó también haber abatido la tala clandestina y la deforestación, “ahí no quiero decir que 
fue un gran logro, porque falta mucho por hacer”. 

Sobre el caso de la Minera San Xavier, en el que existe un dictamen judicial para que opere el cierre del 
yacimiento, sostuvo que es “un caso pendiente”, debido a que está impugnado ante instancias judiciales. Indicó 
que los días que le quedan al frente de la Profepa los va a dedicar a reunirse con agrupaciones ambientalistas “para 
despedirme de ellas” y “ver lo que logramos juntos y lo que quedó pendiente en sus demandas”. 
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Censuran López Obrador, Paredes y Beltrones la alianza electoral de facto con el PAN 

Prepara PRD en Guerrero a sus observadores y abogados 

Cundió el desánimo en el tricolor tras la declinación del panista Marcos Parra: Aguirre 

CIRO PÉREZ SILVA Y MISAEL HABANA DE LOS SANTOS 
Enviado y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 27 de enero de 2011, p. 28 

Acapulco, Gro., 26 de enero. En el último día de campaña previo a las elecciones en Guerrero, los equipos de 
campaña de los dos contendientes, la Coalición Guerrero nos Une –en alianza de facto con el Partido Acción 
Nacional (PAN)– y Tiempos Mejores para Guerrero, afinan estrategias y concentran equipos jurídicos ante la 
eventualidad de que el proceso termine en tribunales. 

Mientras los miembros de la coalición que apoya a Ángel Aguirre Rivero destacaron el desánimo que cundió en el 
tricolor después de que se anunció la adhesión del panista Marcos Efrén Parra, militantes del tricolor realizaron 
hoy en varios puntos del puerto pintas en las que lo acusan de traidor. 

En el último día permitido por la ley para hacer proselitismo, Aguirre Rivero canceló la mayoría de sus actos 
públicos. Sólo acudió a una reunión con jóvenes y a una conferencia de prensa, para afinar en privado la estrategia 
de defensa del voto en zonas rurales del estado consideradas focos rojos. 

Ante los reporteros, Aguirre llamó a los partidos de la Revolución Democrática, del Trabajo y Convergencia –que 
forman la coalición que lo postula– a reforzar esta vigilancia; asimismo pidió al Partido Acción Nacional recordar 
a sus electores si cruzan la boleta en favor del PAN será un voto menos por su candidatura, pues la alianza de facto 
no está reconocida por el Instituto Electoral del Estado de Guerrero (IEEG). 

Aguirre convocó a los guerrerense a votar y aseguró que habrá seguridad para elegir a quien gobernará el estado 
los próximos cuatro años y medio (la ley electoral redujo el periodo de gobierno para hacer coincidir las elecciones 
estatales y federales). 

Destacó que asumió las propuestas del aspirante panista, entre ellas apoyar la presa La Parota, crear el banco de la 
mujer y la secretaría del migrante, así como diversos proyectos productivos. 

Confió en que la alianza con el PAN contribuya a relajar la elección al duplicar la vigilancia en las casillas y 
acrecentar la ventaja en las encuestas. 

Por la mañana, una conferencia de prensa convocada por alcaldes panistas y priístas que iban a anunciar su apoyo 
a Aguirre tuvo que cancelarse para evitar conflicto, pues a la misma hora, en otro salón, tuvo lugar una conferencia 
con funcionarios panistas organizada por el coordinador de la campaña del priísta Manuel Añorve, Juan José 
Castro Justo. 
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Priístas confían en resultar favorecidos 

De la Redacción 

La alianza de facto que concretaron las cúpulas de los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución 
Democrática (PRD) para la elección de gobernador en Guerrero es una traición a los principios que dieron origen 
al PRD, sostuvo ayer el ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador en gira por Saltillo, Coahuila. 

Interrogado sobre la declinación del panista Marcos Parra en favor del abanderado de la coalición formada por el 
PRD, el partido del Trabajo (PT) y Convergencia, Ángel Heladio Aguirre, López Obrador reiteró que el sol azteca 
no tiene por qué ir con gente que no quiere al pueblo, que desprecia al pueblo, pues ese partido se fundó para ser 
un instrumento de lucha al servicio de la sociedad, pero sobre todo de la gente humilde. 

La dirigente nacional del Partido Revolucionario Inatitucional (PRI), Beatriz Paredes Rangel, y el coordinador de 
los senadores de ese partido, Manlio Fabio Beltrones, criticaron también esa alianza, aunque consideraron que 
beneficiará al tricolor. El PAN aseguró que no se trató de una imposición de su dirigencia nacional. 

El PRD mostró con esta maniobra su inconsistencia, recalcó Paredes Rangel. “Postulan a un priísta y se alían con 
la derecha, en el estado con mayor militancia verdaderamente de izquierda. Lo único que demuestran es ambición 
pura, no apego a un proyecto. 

Entrevistada luego de participar en la apertura de la reunión plenaria de los senadores del PRI en La Paz, Baja 
California Sur, sostuvo que a quien debe preocupar muchísimo la alianza con el PAN es al PRD. 

Fue una alianza cupular que no responde al sentir de los guerrerenses. Me parece muy improbable que los 
auténticos panistas que conocen y han estado viviendo la realidad de Guerrero estén dispuestos a votar por el 
PRD. La base verdadera, original y auténticamente perredista lo va a vivir como un golpe más y creo que, por 
contrario, va a favorecernos. Vamos a salir adelante. 

El sol azteca pagará el favor al blanquiazul en BCS: Beltrones 

En la misma ciudad, Beltrones sostuvo que para corresponder el respaldo panista en Guerrero, en Baja California 
Sur se habla de que “el candidato del PRD a la gubernatura renunciará para dar su apoyo al del PAN, que es un ex 
perredista. Es una simulación y un engaño que serán castigados por los electores. 

La dirigencia priísta indicó que la alianza en Guerrero refleja la ambición del poder por el poder y tendrá un costo 
político muy grande, porque los verdaderos panistas y la izquierda histórica no permitirán esta mezcla. 

Efrén Leyva Acevedo, dirigente del PRI en Guerrero, sostuvo que la declinación de Parra es una acción mediática 
porque las boletas ya están hechas. Esos votos contarán para el PAN o en todo caso se anularán. 

Fernando Moreno Peña, enviado del Comité Ejecutivo Nacional priísta a Guerrero, dijo que Felipe Calderón es la 
perversidad. Es el jefe del PAN coordinando las campañas. Traicionó la amistad con (el candidato del PRI a la 
gubernatura, Manuel) Añorve. Ya es un aliado del ala violenta. 



 
JUEVES 27 DE ENERO DE 2011 

                  

                                                                                                                                                                                                      6 

De gira por la ciudad de México, el gobernador del estado de México, el priísta Enrique Peña Nieto, declaró que 
aunque ha sido crítico de las alianzas de facto o debidamente armadas entre partidos antagónicos, será total y 
absolutamente respetuoso de la ley electoral en Guerrero y de las decisiones que tomen los partidos mientras se 
apeguen a derecho. 

Su homólogo de Oaxaca, Gabino Cué Monteagudo, se congratuló de que Marcos Parra haya declinado para 
sumarse a la proyecto progresista que encabeza el PRD con Angel Heladio Aguirre Rivero y rechazó que haya 
temor a que el PRI gane la elección. 

En el PRD hubo diferencias. Dolores Padierna y las secretarias general, Hortensia Aragón, y de Acción Electoral 
Socorro Ceseñas, apoyaron la alianza con el PAN. En cambio, Gilberto Ensástiga exigió al dirigente nacional del 
sol azteca, Jesús Ortega, explicar qué ofreció a su homólogo del blanquiazul, Gustavo Madero. 

En La Paz, el candidato a la gubernatura de la coalición Sudcalifornia para todos (PRD-PT), Luis Armando Díaz, 
pidió al candidato del PAN, el ex perredista Marcos Covarrubias, declinar en su favor, lo que éste rechazó y dijo 
tener una altísima ventaja. 

Andrea Becerril, Alma Muñoz, Ariane Díaz, José A. Román, Emir Olivares y Susana González, reporteros; Sergio 
Ocampo y Raymundo León, corresponsales 

 

 

Asesinan a padre de perredista 
SERGIO OCAMPO ARISTA, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 27 de enero de 2011, p. 28 

Chilpancingo, Gro., 26 de enero. El director de la policía estatal informó que Celso Antonio Ortega Rosas, padre 
del ex diputado local perredista Bernardo Ortega Jiménez fue asesinado esta tarde en la comunidad de 
Tlanicuilulco, municipio de Quechultenango. 

Entrevistado vía telefónica, Ortega Rosas afirmó que aún se ignoraban los pormenores del homicidio y que los 
familiares estaban identificando el cuerpo en el Servicio Médico Forense. 

Entretanto, el dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Misael Medrano Baza, dijo 
esperar que el asesinato del padre del también ex presidente municipal de Quechultenango no tenga relación con 
las elecciones del próximo domingo. 

Bernardo Ortega es promotor de la campaña de Ángel Aguirre Rivero, candidato a la gubernatura de la coalición 
Guerrero nos Une, que el PRD integra con los partidos del Trabajo y Convergencia. 
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Tacha de rateros a las cúpulas priísta y panista; son lo mismo 

Respalda López Obrador a González Schmal en Coahuila; 
rechaza alianza 
LEOPOLDO RAMOS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 27 de enero de 2011, p. 29 

Saltillo, Coah., 26 de enero. Ante cerca de 200 simpatizantes petistas y de Convergencia reunidos en esta ciudad, 
el ex candidato a la Presidencia de la República Andrés Manuel López Obrador dijo que los de arriba de los 
partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional (PAN) son lo mismo; la diferencia es que unos son 
rateros y los otros, ladrones. 

Igualmente, consideró imposible que Guillermo Anaya Llamas, precandidato del PAN a la gubernatura de 
Coahuila, piense que por ser compadre del presidente Felipe Calderón Hinojosa se convertirá en mandatario en las 
elecciones del 3 de julio. 

López Obrador indicó que no esten á favor de ninguna alianza política, y en respuesta a reporteros que le 
preguntaron sobre la posibilidad de que el Partido de la Revolución Democrática recurra a esta opción en 
Coahuila, afirmó que el Partido de la Revolución Democrática (PRD) no es la cúpula, sino las bases. 

López Obrador encabezó en la plaza Nueva Tlaxcala un mitin de apoyo a Jesús González Schmal, precandidato de 
los partidos del Trabajo (PT) y Convergencia al gobierno de la entidad. 

González Schmal –a quien López Obrador llamó en la red social Twitter una verdadera opción, decente– pidió 
apoyo para impulsar el desarrollo del estado. 

Por otra parte, el ex jefe del Gobierno del Distrito Federal afirmó que el obispo de esta capital, Raúl Vera López, es 
el sucesor del finado Samuel Ruiz García en la defensa de los derechos de los pueblos indígenas y de los pobres, 
consideró Andrés Manuel Raúl Vera es un obispo consecuente, cristiano, un hombre que merece todo el respeto y 
toda la admiración. Los coahuilenses deberían sentirse orgullosos de que en este estado haya un obispo como Raúl 
Vera, dijo. 

En entrevista colectiva, interrogado sobre la lucha contra el narcotráfico, López Obrador indicó que Calderón 
Hinojosa le asestó un palo al avispero y dejó a los mexicanos en medio. 
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Con información de Fabiola Martínez 

Denuncian al Panal ante la PGR 
KARINA AVILÉS 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 27 de enero de 2011, p. 15 

Maestros de distintas entidades de la República, padres y alumnos afectados presentarán hoy una denuncia ante la 
Procuraduría General de la República (PGR) en contra del Partido Nueva Alianza (Panal) y de quien resulte 
responsable, por repartir propaganda electoral en las escuelas públicas en el estado de México y de Baja California 
Sur. 

También se dejará abierta la posibilidad de fincar responsabilidades a la Secretaría de Educación Pública, ya que 
su titular, Alonso Lujambio, no ha asumido el mandato constitucional de vigilar que en los centros escolares se 
cumpla con la disposición que prohíbe introducir propaganda en los planteles y utilizar recursos públicos para las 
campañas. 

El secretario general del comité democrático del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Sergio 
Espinal, advirtió que si el gobierno de Felipe Calderón se empeña en dejar impunes estos casos, nuevamente 
pondrá en entredicho la credibilidad de los procesos electorales, de las instituciones y del sistema de partidos. “Si 
bien Elba Esther Gordillo tiene una fortaleza por los cochupos y las alianzas que realiza con el gobierno y los 
actores políticos, hay un conjunto de señalamientos en su contra que no se pueden evadir y que la autoridad está 
obligada a responder”, enfatizó. 

Este diario dio a conocer la semana pasada las evidencias del material proselitista que el Panal y la maquinaria del 
sindicato magisterial, encabezado por Elba Esther Gordillo, distribuye en el espacio público escolar, para lo cual 
utiliza a los niños con el fin de llegar a sus padres, como potenciales votantes. 

El gobierno, añadió Espinal, no puede soslayar un conjunto de actos de corrupción por parte de la estructura de 
Gordillo. Existe un reclamo social para poner un alto a la impunidad y hacer valer la democracia electoral y 
sindical. 
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En el Congreso propondrá limitar el endeudamiento de los estados 

El PAN busca revivir una propuesta para aplicar la cadena 
perpetua 
FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 27 de enero de 2011, p. 15 

El Partido Acción Nacional (PAN) rescatará una iniciativa del Ejecutivo federal con la cual busca sancionar con la 
pena de cadena perpetua a los responsables de delitos graves. En el periodo ordinario de sesiones, el blanquiazul 
propondrá también una reforma para colocar límites al endeudamiento de los estados. 

Queremos recuperar una iniciativa del presidente Felipe Calderón que propone cadena perpetua para el caso de 
algunos delitos. (El objetivo) es evitar impunidad y lo que sucede en materia de justicia, informó la coordinadora 
de los diputados del PAN, Josefina Vázquez Mota. 

Previo a una reunión matutina con el presidente Felipe Calderón, en la residencia oficial de Los Pinos, para 
detallar las prioridades legislativas del PAN, la diputada Mota –presidenta de la Junta de Coordinación Política– 
señaló que en la agenda legislativa de su partido es también un asunto importante la elección de consejeros 
electorales. La negociación de este tema con los coordinadores parlamentarios de los otros partidos representados 
en San Lázaro fue retomada en estos días, aunque continúa sin avances. 

Al respecto, la legisladora panista pidió que el Congreso de la Unión no quede como rehén de los procesos 
electorales. Tenemos la disposición –añadió– de que estos nombramientos se realicen bajo la premisa de que no 
sean cuotas partidistas sino una vía para fortalecer las instituciones democráticas del país. 

Creo que si bien es cierto que hemos invertido un buen número de semanas en la negociación, lo más importante 
es privilegiar la fortaleza institucional, dijo respecto al proceso inconcluso que mantiene al Instituto Federal 
Electoral operando desde hace casi dos meses con sólo seis de sus nueve consejeros. 

En entrevista realizada en Los Pinos, Vázquez Mota adelantó que mañana presentarán también un proyecto de 
iniciativa de reforma acerca de los límites al endeudamiento de los estados. 

“Manifestamos una enorme preocupación por el excesivo endeudamiento que tienen algunas entidades 
federativas. La deuda per se no es mala, pero cuando los niveles de endeudamiento rebasan por mucho no sólo los 
niveles de generación de ingresos sino ponen en riesgo la viabilidad económica de esa entidad, creemos que se 
requiere una nueva regulación en materia de deuda en estados y municipios”, dijo. 

De entre las prioridades para la bancada panista en San Lázaro destaca además la reforma laboral, recibir lo que 
envíe el Senado en materia de competencia, así como el eventual dictamen de la Ley de Migración. 

Los senadores del PRI analizarán un plan para aplicar IVA generalizado de 12% 
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A la inseguridad galopante se suma una escalada de precios, 
advierte Beltrones 
 
ANDREA BECERRIL Y RAYMUNDO LEÓN 
Enviada y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 27 de enero de 2011, p. 15 

La Paz, BCS, 26 de enero. El coordinador de los senadores del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Manlio 
Fabio Beltrones, advirtió que aprobarán una agenda legislativa que haga frente al panorama preocupante y 
sombrío que padece el país y que es responsabilidad de los derroches y excesos en materia económica del gobierno 
federal, al extravió en política exterior y a la incapacidad para frenar la espiral de violencia y muerte que se 
extiende por todo el territorio nacional. 

El también presidente del Senado sostuvo que no es el Congreso el que está en falta, sino el presidente Felipe 
Calderón, el que no puede o no sabe como enfrentar al crimen organizado y la delincuencia, a pesar de los 
instrumentos que el Legislativo le ha proporcionado para que cumpla de mejor forma su responsabilidad de 
proteger a la sociedad. 

Al iniciar aquí la reunión plenaria de la bancada del PRI en el Senado, con miras al periodo de sesiones que inicia 
la próxima semana, Beltrones resaltó que a la inseguridad galopante ha venido a sumarse una escalada de precios 
de productos de la canasta básica, aunque el Ejecutivo federal insiste en presumir éxitos económicos que no se ven 
por ningún lado. 

El coordinador priísta acusó a Calderón y al Partido Acción Nacional (PAN) de distorsionar y anular la reforma 
energética y recalcó que ve con mucha preocupación que desde el Ejecutivo y su partido se hacen muchas cosas 
para dinamitar los puentes de entendimiento con el Senado. 

En su discurso, el también presidente del Senado puso como ejemplo de ello la reforma política, proyecto que, 
dijo, después de varios meses de discusión y análisis, se frenó, por la pretensión de Calderón de que el Congreso le 
otorgue ventajas indebidas o de que aprobemos verdaderos retrocesos en el sistema electoral y en la democracia. 

La reforma política, insistió, está frenada, lo saben los amigos senadores de PAN, del sol azteca y de los demás 
grupos parlamentarios, por las objeciones del Ejecutivo. Beltrones resaltó que el periodo de sesiones se llevará a 
cabo en medio de varios procesos electorales locales y en los prolegómenos del arranque de la elección 
presidencial de 2012, lo que será un factor que habrá de gravitar sobre nuestros trabajos, debates y decisiones. 

Sin embargo, sostuvo, se evitará que la tribuna del Senado se convierta en muro de lamentaciones electorales, en 
espacio para la publicidad electoral. 
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Por la mañana, después de reunirse con la dirigente nacional del PRI, Beatriz Paredes, los senadores comenzaron 
la discusión de la agenda legislativa y se centraron en temas económicos. El senador Francisco Labastida Ochoa 
expuso que presentarán una propuesta integral de reforma hacendaria y fiscal, que incluye bajar de 16 a 12 por el 
ciento el impuesto al valor agregado (IVA), pero fijarlo de forma general, con una canasta básica de alimentos 
exenta. Sostuvo que la intención es dejar exentas las medicinas, pero gravar, por ejemplo los shampoos y otros 
productos que se expenden en las farmacias, sin ser medicamentos. 

Labastida detalló que es una propuesta derivada de una conclusión sobre la agenda de riesgos que el país tiene en 
materia económica para los siguientes años, sobre todo por la disminución en la producción de petróleo. Expuso 
que se trata de un proyecto ambicioso que van a discutir el viernes con los diputados de su partido, que incluye 
fusionar el impuesto empresarial a tasa única (IETU) con el impuesto sobre la renta (ISR). 

Otras medidas son ampliar la base tributaria, ya que no es justo que sólo 14 millones de mexicanos paguen 
impuestos, además de simplificar los trámites fiscales. Ello es necesario, expuso, para enfrentar los grandes retos, 
como es la redistribución del ingreso, toda vez que el 10 por ciento de la población más rica recibe el 41| por ciento 
de los ingresos, mientras que el 10 por ciento de la población más pobre el 1.4 por ciento del ingreso nacional. 

 

 

Ningún solicitante será devuelto si peligra su vida, indica la norma 

Promulga Calderón nueva ley sobre protección a refugiados 

México seguirá siendo hogar para quien busca seguridad: Presidente 

FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 27 de enero de 2011, p. 12 

El presidente Felipe Calderón promulgó ayer la Ley sobre Refugiados y Protección Complementaria, con lo que 
México reafirma su compromiso con las causas humanitarias y la búsqueda de soluciones que contribuyan a la paz 
y a la seguridad internacional. La nueva norma –añadió– coloca a México a la vanguardia en la lucha por la 
defensa de los derechos humanos, en un contexto mundial en el que aumentan los casos de personas perseguidas 
por motivos raciales, religiosos o políticos. 

La firma de esta ley, por parte del Presidente, constituye la parte final de un trabajo conjunto de diversas 
instancias del Ejecutivo, antes y después de que este proyecto fuese enviado al Congreso en mayo de 2010. El 
titular de la Secretaría de Gobernación, José Francisco Blake Mora, no asistió a la ceremonia. Integrantes de su 
equipo dijeron que su jefe sí estaba en Los Pinos, en reunión con senadores panistas, aunque el responsable de la 
política interna en realidad no pudo incorporarse al estrado porque llegó tarde a la cita. 
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Alrededor de las 8:35 de la mañana, en la escalinata de la Casa Miguel Alemán de la residencia oficial, el 
presidente Calderón inició su discurso con un recuento de la tradición de México de dar cobijo a quien es 
perseguido en otras naciones. A unos metros de distancia, en los jardines de Los Pinos, llegó el secretario Blake, 
quien de inmediato fue informado por su equipo que la ceremonia ya había iniciado. El funcionario dio vuelta en 
sentido contrario al lugar en que se realizaba el acto. 

El mandatario continuó con su mensaje, en el que pidió trabajar para evitar que las personas se hallen en peligro 
tan sólo por motivos raciales, religiosos o políticos o simplemente por adoptar un determinado estilo de vida. Sin 
lugar a dudas, debemos trabajar para evitar que estas situaciones ocurran, pero en muchas partes la guerra, el odio 
y la persecución siguen siendo una lamentable realidad, alertó. 

La ley incluye una definición integral y completa de refugiado, condición con la que el extranjero tiene derecho a 
residencia permanente en México y prevé que no se devolverá a ningún solicitante o refugiado que peligre su vida, 
libertad o seguridad. Tampoco se sancionará a quien ingrese al país de forma irregular porque es perseguido y no 
se discriminará a quien busque la reunificación familiar por esta vía. Por el contrario, los refugiados tendrán 
derecho al trabajo, acceso a la salud y a la educación; por ejemplo, podrán afiliarse al Seguro Popular. 

El Presidente aseveró que México ha sido y seguirá siendo un hogar para quienes buscan refugio, sector que con el 
paso de las décadas ha realizado contribuciones al desarrollo de nuestro país. 

También reconoció a quienes hicieron posible esta nueva ley (organismos internacionales, nacionales, públicos y 
privados) pero de manera especial a los legisladores, por colaborar en este proyecto, muestra de lo que podemos 
hacer cuando trabajamos unidos por un objetivo común. 

A nivel mundial existen alrededor de 10 millones de refugiados, es decir, quienes viven al amparo de naciones 
generosas que les han ofrecido protección. 

Según estadísticas de Gobernación, de 2002 a la fecha 4 mil 251 extranjeros han solicitado permanecer en México 
en calidad de refugiados, de los cuales se ha reconocido esta condición a 21.18 por ciento (845 personas); es decir, 
no se aceptó la petición de mil 349; mil 125 desistieron de la solicitud y 671 abandonaron el trámite. 

La Coordinación General de la Comar reporta 170 casos de reunificaciones familiares, registradas a partir de 2003, 
y 71 refugiados, por mandato de las Naciones Unidas, cambiaron de característica migratoria. 

Entre los países con más solicitantes destaca Honduras, con 578 casos en el periodo 2002-2010, seguido de El 
Salvador (454), Colombia (435), Cuba (348), India (307) y Haití (264). 
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Desconfían dirigentes de la central obrera de la invitación a reanudar la mesa de diálogo 

Lozano busca sacar a toda costa la reforma laboral panista: 
UNT 

El secretario del Trabajo está desesperado y no le importa que se analice la iniciativa del PRI, porque sería una 
carta más para ser el candidato del PAN en 2012: Hernández Juárez 

PATRICIA MUÑOZ RÍOS 
Periódico La Jornada 
Jueves 27 de enero de 2011, p. 35 

El secretario del Trabajo, Javier Lozano Alarcón, está desesperado por que la reforma laboral se discuta en el 
Congreso de la Unión –en la legislatura que está a punto de iniciar–, y no le importa que sea la iniciativa 
presentada por el PRI la que se analice, porque quiere que se apruebe este proyecto a toda costa, para 
adjudicárselo como un triunfo, ya que sería una carta más en su carrera por la candidatura presidencial de 2012. 
Dirigentes de la Unión Nacional de Trabajadores (UNT) sostuvieron lo anterior en su plenaria semanal, donde 
informaron que la Secretaría del Trabajo intenta reanudar la mesa de diálogo con el sector obrero, por lo que 
diversos representantes se mostraron desconfiados de la invitación que, sostuvieron, parece una estrategia más del 
funcionario. 

Francisco Hernández Juárez, diputado el PRD y líder de la presidencia colegiada de la UNT, sostuvo que Lozano 
ha demostrado al sector obrero que no es una persona confiable, ya que siempre saca una carta bajo la mesa, en 
este caso, buscar la aprobación de su reforma laboral. Está desesperado por que se suba a tribuna la discusión de 
dicha iniciativa, incluso extrañamente estaba interesado en que se presentara la propuesta de reforma del PRI (...) 
Tras el golpe al Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), la persecución a los mineros y el desastre laboral en el 
sector aeronáutico a Lozano sólo le faltaría la aprobación de la reforma del PAN para ser el candidato ideal de los 
empresarios, dijo. 

Los dirigentes recordaron que los últimos tres días de la pasada legislatura figuró en la orden del día la 
presentación de la reforma del tricolor, que no se dio por presiones de organismos empresariales que se 
mostraron en contra de la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas, añadió Hernández Juárez, quien dijo 
que resultó paradójico que Lozano estuviera interesado en que se presentara la reforma del PRI, y luego dijera que 
el empresariado se había ido por la libre. El representante del Frente Auténtico del Trabajo, Jorge Robles, señaló 
que Lozano está preocupado por sacar a toda costa la reforma laboral del PAN, y ha cabildeado a todo vapor para 
que al arranque del próximo periodo legislativo inicie su discusión. El primer día y a primera hora del arranque de 
las sesiones, el funcionario va a estar tocando la puerta para que abran San Lázaro. 

La UNT cuestiona los planteamientos de la reforma que se refieren al establecimiento de más candados para llevar 
a cabo una huelga, los contratos a prueba y por temporada, el pago por hora, la intención de quitar la 
obligatoriedad del pago de cuotas sindicales a los agremiados, así como fijar más requisitos para demandar la 
titularidad de los contratos. 
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Por su parte, la propuesta del PRI plantea la reducción de la jornada laboral a 40 horas, eliminación del requisito 
de toma de nota a las dirigencias sindicales, mantener sin cambios los derechos fundamentales de huelga y libre 
sindicalización, así como la incorporación del término de trabajo decente y regulaciones para las outsourcing, 
entre otros. En la reunión, Carlos Galindo, secretario de Relaciones del Sindicato de Trabajadores de la 
Universidad Nacional Autónoma de México advirtió que es preciso dejar claro que Lozano no buscó el consenso 
obrero para su reforma laboral panista ni tomó en cuenta la opinión de la UNT. 

La central confirmó la marcha del Movimiento Nacional por la Soberanía Alimentaria y Energética los Derechos 
de los trabajadores para el 31 de enero, la cual partirá del Ángel de la Independencia al Zócalo, aglutinará al sector 
obrero, campesino, maestros independientes y organizaciones sociales, las que harán un planteamiento 
consensuado en contra de la política del actual gobierno. 

 

 

Deberán laborar por lo menos durante dos años en el sitio al que hayan sido asignados 

Frena el CJF el “cambio inmediato” de adscripción de jueces y 
magistrados 

Impartidores de justicia aprovechaban “compadrazgos” para conseguir traslados rápidos 

ALFREDO MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 

El cambio de adscripción a lugares que convinieran a algún juzgador era una práctica común en el Poder Judicial 
de la Federación (PJF). 

Tuvieron que pasar más de 10 años para que finalmente el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) adoptara 
medidas tendientes a combatir esa acción recurrente, de la que se valían jueces y/o magistrados que tenían amigos 
en la cúpula del PJF, con el fin de conseguir la adscripción en un juzgado o tribunal en sus entidades de origen o 
de preferencia. El pleno del CJF aprobó ayer, por unanimidad, cinco puntos que establecen los requisitos a los que 
deberán someterse los juzgadores que pidan un cambio de órgano jurisdiccional, entre los cuales destaca que antes 
de presentar la solicitud a la Judicatura deberán haber cumplido dos años en el tribunal o juzgado al que fueron 
asignados tras su nombramiento como impartidores de justicia. 

Fuentes judiciales consultadas por La Jornada indicaron que desde 1995, cuando fue creado el CJF, una vez que 
un juez o magistrado federal recibía su nombramiento y adscripción a un juzgado de distrito o tribunal de circuito 
en alguna entidad del país, aprovechaba sus “compadrazgos” o “amistades” con algún consejero o ministro de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para conseguir un “cambio inmediato” de adscripción a un sitio de 
su preferencia. 
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Las ciudades más demandadas por los juzgadores son Distrito Federal; Cuernavaca, Morelos; Guadalajara, 
Jalisco; Cancún, Quintana Roo; Monterrey, Nuevo León, y Naucalpan y Toluca, estado de México. El problema 
para muchos juzgadores federales comienza una vez que reciben su nombramiento para desempeñarse como 
jueces o magistrados, ya que son enviados a entidades lejanas a su lugar de nacimiento o de residencia, lo que 
implica más gastos por concepto de renta y pago de servicios, además de un alejamiento de la familia. 

De ahí que un secretario de acuerdos que antes de ser nombrado juez laboraba en Veracruz, corra el riesgo de ser 
enviado a presidir un órgano de justicia en Baja California, Sinaloa o Chihuahua. El consejo nombra jueces de 
acuerdo con las necesidades para cubrir vacantes en cualquier estado del país. La resolución del CJF refiere que 
“las reglas básicas para otorgar cambios de adscripción o primeras adscripciones a magistrados de circuito y jueces 
de distrito, aprobadas en sesión plenaria, establecen el procedimiento a seguir para otorgar dichos cambios a 
juzgadores en funciones en 2011. 

“Este procedimiento establece que los juzgadores interesados en obtener cambio de adscripción a alguna de las 
plazas vacantes deberán reunir los siguientes requisitos:  

“Haberse desempeñado en su actual adscripción por un periodo mínimo de dos años, contados a la fecha de 
publicación de este acuerdo. Este requisito será dispensable únicamente por motivos de salud del propio 
solicitante”, verificados por el director general de servicios médicos del CJF. “Tener experiencia en la o en las 
materias respectivas, si la plaza corresponde a un tribunal de circuito especializado o semiespecializado. 
“Presentar solicitud ante la comisión de adscripción del CJF. “La comisión de adscripción evaluará las solicitudes y 
presentará propuestas de readscripciones al pleno, conforme a los méritos de los solicitantes.” 

 

 

 

El Congreso estatal enviaría excitativa a la SG; critica foros anunciados por Peña Nieto 

Propone el PRD pedir alerta de género en Edomex 
ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 27 de enero de 2011, p. 30 

Toluca, Méx., 26 de enero. La bancada del Partido de la Revolución Democrática (PRD) promoverá que el 
Congreso local haga una excitativa a la Secretaría de Gobernación federal para que ésta emita una alerta de género 
en el estado de México, ante el elevado número de feminicidios perpetrados en la entidad en años recientes. El 
diputado Constanzo de la Vega exhortó a los grupos parlamentarios a dictaminar esta iniciativa de inmediato para 
que el gobierno federal declare la alerta de género ante los más de 922 homicidios dolosos cometidos contra 
mujeres de 2005 a la fecha, de los cuales, apuntó el legislador, 52 por ciento no han sido resueltos. 
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Según la Procuraduría General de Justicia del estado, agregó, cada dos días se asesina a una mujer en Ecatepec, 
Nezahualcóyotl, Chimalhuacán o Los Reyes la Paz, mientras en Toluca se cometen cada año, según el Instituto 
Ciudadano de Estudios Sobre la Inseguridad (ICESI) 41 homicidios dolosos de mujeres, la cifra más alta en todo el 
país, dijo. La iniciativa se sustenta en el artículo 38 del Reglamento del Poder Legislativo y en la Ley General de 
Acceso de las Mujeres a una vida libre de violencia, cuyo artículo 24 advierte que se podrá emitir una alerta de 
género cuando los delitos contra la vida, libertad, integridad y seguridad de las mujeres perturben la paz social.  

No es con foros como los que pretende organizar el gobernador (priísta) Enrique Peña Nieto como se resuelven 
estos asuntos. Se requiere atención de fondo, no tratar de salir al paso de las críticas con actos mediáticos, sostuvo. 

 

 

 

 

 

 

 
Fallo del Ifai que beneficia a Raúl Salinas 
ELIZABETH VELASCO C. 
Periódico La Jornada 
Jueves 27 de enero de 2011, p. 13 

El pleno del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai) confirmó la clasificación del 
Instituto Nacional de Migración (INM), de las formas migratorias con los alias que usó Raúl Salinas de Gortari 
para salir e ingresar al país cuando se le investigaba por el presunto desvío de 209 millones de pesos de la partida 
secreta de la Presidencia de la República, debido a que “hay imposibilidad material” para comprobar si dichos 
registros fueron usados por el hermano del ex presidente Carlos Salinas o por otra persona que efectivamente se 
llamaba con el homónimo que usó Raúl, en tanto que no contienen fotografía. En entrevista, la comisionada María 
Marván, ponente del caso refirió que “se está protegiendo el dato personal de homónimos cuya identidad es 
verdadera”. 
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Astillero 

Hillary vino a votar 

Da línea transexenal 

Sargentismo pinolero 

FC apoya a Marcelo 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

La esposa de Bill vino a depositar públicamente su voto para 2012: que siga la guerra (llámese ésta así, o lucha), 
gane quien gane los próximos comicios presidenciales. Boleta electoral marcada y resultados predichos: bota por 
voto y balacera por casilla. El mensaje pretendería ser: perded toda esperanza, pues entrado Felipe en su guerra de 
legitimación y control ya no está en circunstancia de escuchar razones que no sean las del alto mando, es decir, las 
que transmitió la interventora estadunidense Hillary, quien tuvo el detalle de compartir con el respetable público 
breves destellos de los amarres en privado que impuso y que en esencia son uno: ni un paso atrás, ni ahora ni 
después de las elecciones que así estarían desde ahora sometidas a una voluntad bélica transexenal. 

Felipe angustiado ante el riesgo de perder lo que llama poder, sabedor de los riesgos que él y su pandilla correrían 
cuando carecieran del blindaje que los coloca a salvo de los horrores de la guerra ahora etiquetada hipócritamente 
como lucha. Colocados gustosamente bajo la protección estadunidense, servidores de Washington, agentes 
trasnacionales de la política imperial de devastación externa y placidez interna, los calderonistas solicitan y 
aceptan los lineamientos ajenos, abdicación patria sin atenuantes. Por ello permiten a agentes de la FBI que 
interroguen en suelo mexicano a centroamericanos migrantes y por ello se le pide a la secretaria de seguridad 
interior de Estados Unidos que entre al auxilio de Ciudad Juárez, a ver si con decorados extranjeros se podrían 
simular avances y logros que por sí mismo no alcanza a montar el sargentismo fallido de Los Pinos. 

(A propósito de los interrogatorios a migrantes por parte de la FBI, el presunto secretario de Gobernación, 
Francisco Bla Bla Blake Mora –el verdadero, según decreto imperial emitido por Felipe I, es el nuevo favorito de 
Los Pinos, el joven secretario particular Roberto Gil– dijo el pasado lunes en Tijuana que tales acciones de agentes 
gringos se fundamentan en acuerdos internacionales de cooperación y coordinación, y que su justificación es que 
el problema de la inseguridad no se circunscribe a México.  

Ayer, sin embargo, el titular del Instituto Nacional de –combate a la– Migración, Salvador Beltrán del Río, dijo 
que siempre no, que los tales interrogatorios extranjeros no eran verdad, ni los señalamientos de Wikileaks. Vaya 
credibilidad de administración calderonista: ni entre ellos se ponen de acuerdo.) La consolidación de lo macabro 
como forma de dominación política se produjo mientras en otro foro internacional era condenado el modelo de 
lucha violenta contra el narcotráfico que sostiene FeliPum.  
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Ex presidentes de países latinoamericanos, entre ellos el mexicano Ernesto Zedillo, el brasileño Fernando 
Henrique Cardoso y el colombiano César Gaviria, además de escritores renombrados como Carlos Fuentes y Mario 
Vargas Llosa, se reunieron en el marco de una Comisión Global de Políticas sobre Drogas y, entre otras cosas, 
plantearon, según la declaración que a modo de vocero hizo Cardoso,  que luego de décadas de una política contra 
el narcotráfico basada en la represión es evidente que ésta ha fallado y que tanto el consumo como la producción 
van en aumento. 

Cardoso también señaló que las grandes cantidades de los presupuestos nacionales dirigidas a las políticas 
represivas hacen que, en comparación, la financiación de los tratamientos parezca ridícula. No se trata de pedir 
más dinero, sino de utilizar mejor el que ya existe. El brasileño mencionó los casos de México y Colombia, dos 
países que han hecho esfuerzos muy grandes, con efectos muy limitados, lo que demostraría que se necesita un 
cambio de mentalidad. Gaviria, entre otras cosas, dijo que América Latina está cansada de prohibiciones que no 
han funcionado. 

Calderón, sin embargo, sigue atado al guión sangriento. Decenas de mexicanos mueren diariamente y miles son 
sometidos a procesos colaterales de amedrentamiento y acoso, tanto por parte de las fuerzas oficiales como de los 
cárteles combatientes. Un ejemplo de la descomposición extrema acaba de suceder en Ciudad Juárez, donde un 
policía protector del presidente municipal fue asesinado arteramente, según el priísta Héctor Murguía que, dueño 
también de su propio expediente de acusaciones públicas de relaciones oscuras, dijo que los policías federales son 
una gavilla de pistoleros con rifles R-15. De acuerdo con su relato, Murguía fue al hotel donde se hospedan los 
federales a protestar enseguida del asesinato de su escolta. Allí fue encañonado, amenazado y ofendido por los 
policías federales, ante lo cual Murguía consideró que se había salvado de milagro de ser asesinado. Si eso le pasa 
a él, reconoció el presidente municipal, ¿qué le pasará a los ciudadanos en general? 

Astillas 

La ruta de la confrontación anunciada sigue siendo recorrida con ahínco por los bandos priístas en pugna en 
Guerrero. Rubén Figueroa y René Juárez, representados técnicamente por Manuel Añorve, parecieran dispuestos 
a ensayar todo cuanto puedan del catálogo tricolor de las trampas y la violencia, acicateados por la clara toma de 
partido en favor de Ángel Aguirre que decidió Calderón al obligar a Marcos Parra a declinar y a Gustavo Madero a 
tratar de justificar tal trance táctico (¿a cambio de qué, la ayuda blanquiazul: Baja California Sur, estado de 
México?). En los hechos, Calderón está apoyando a los Chuchos pero, sobre todo, a Marcelo Ebrard, quien 
pretende ganar la candidatura presidencial de izquierda sumando a su favor gubernaturas de alianza directa o de 
facto y colocándose así como una opción de unidad entre PAN y PRD rumbo a 2012... Y, mientras la Marina y la 
Policía Federal realizan más operaciones en la ciudad de México, como si trataran de ir acostumbrando a los 
pobladores capitalinos a ver el espectáculo de avasallamiento que el resto del país conoce, ¡hasta mañana, con 
Patrón Laviada dejando de ejercer en persona el negocio de la Profepa! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx • http://twitter.com/julioastillero 
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Clase Política 

Daños no tan colaterales 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Los daños colaterales de la guerra contra la delincuencia organizada ya no lo son tanto. De acuerdo con registros 
de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, durante el año anterior fueron 111 las víctimas inocentes en 
los tiroteos entre delincuentes y autoridades. La inmensa mayoría de los casos de personas asesinadas no 
vinculadas a delito alguno, aún aguardan que se haga justicia, afirmó el presidente de la CNDH, Raúl Plascencia 
Villanueva, al comparecer ante miembros de la Comisión Permanente. Plascencia lamentó la resistencia de 
algunos servidores públicos a reconocer sus responsabilidades. 

La cosecha 

Estoy convencido de que en Baja California y en el ámbito nacional, los gobiernos del PAN no le han traído 
mayores beneficios a los mexicanos, de tal forma que no votar por una opción distinta me resulta completamente 
impensable, afirmó el coordinador de los senadores del PRI, Manlio Fabio Beltrones, cuya fracción parlamentaria 
realizó su reunión preparatoria en La Paz, en respaldo del candidato de la alianza PRI-PVEM, Ricardo Barroso 
Agramont. De paso, Beltrones refutó ataques del PRD contra el gobernador del estado de México, Enrique Peña 
Nieto, y dijo que los perredistas actúan de manera congruente, pues creo que Enrique Peña Nieto representa algo 
muy distinto a esta vida amorfa del PRD. 

A poco más de una semana de las votaciones, los candidatos de PRI-PVEM recibirán en BCS el respaldo del sector 
popular, encabezado por el dirigente nacional de la CNOP, Emilio Gamboa Patrón. 

El presidente de la Federación Nacional de Municipios de México (Fenamm) y alcalde de Ecatepec, Eruviel Ávila 
Villegas, lamentó que a pesar de que aún no arrancan las campañas electorales, algunos partidos políticos de 
oposición hayan iniciado una guerra sucia, especialmente contra el gobernador Peña Nieto. 

La Secretaría de la Función Pública (SFP) informó haber inhabilitado por 10 años a 14 servidores públicos de 
Pemex Refinación por manipular procesos de licitación, además de haber sancionado a ocho de ellos con multas 
por 500 millones; a dos más por 355 millones de pesos; a uno por 145 millones; y a los tres restantes por 90 
millones. 

No obstante que todavía no terminan los procesos electorales de Guerrero y Baja California Sur, la actividad 
política no se detiene y en Michoacán –que también tendrá elecciones de gobernador este año– ya empezaron los 
preparativos; por lo pronto, los organismos empresariales comprometieron a los dirigentes de los principales 
partidos a firmar un acuerdo por el cual ofrecieron atender las necesidades de la sociedad michoacana antes que 
sus propios intereses. 

El titular del Instituto Nacional de Migración, Salvador Beltrán del Río, desmintió versiones de Wikileaks en el 
sentido de que el gobierno mexicano permitió a policías de Estados Unidos interrogar en nuestro territorio a 
migrantes de otras naciones. 
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Dinero 

Dos presidenciables en Davos 

La narcoviolencia ya prendió en el DF 

El superpeso 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Dos presidenciables desencapuchados asisten este fin de semana a la reunión de financieros y políticos en la idílica 
comarca suiza de Davos. Se trata del secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, y del jefe de Gobierno del Distrito 
Federal, Marcelo Ebrard. La presencia de Cordero tiene una justificación difícilmente discutible: en su calidad de 
secretario de Hacienda acompaña al presidente Calderón. No pasa desapercibido el hecho de que esta reunión ya 
lo define como el candidato del panismo del ala calderonista, aunque el joven funcionario no deje pasar una sola 
oportunidad para negarlo. Como les decía ayer, Calderón comenzó a despedirse en Davos de la comunidad 
financiera internacional a la que no dejó de beneficiar un solo día de su sexenio; se anda placeando en busca de 
chamba después de 2012, mas no porque necesite un sueldo. Más difícil es justificar la presencia de Ebrard. ¿Qué 
hace a miles de kilómetros de distancia, mientras el Ejército comienza a desarrollar operativos relacionados con el 
narcotráfico en la ciudad que supuestamente no iba a ser alcanzada por el problema? Los vecinos del hotel 
Vermont, donde tuvo lugar una de las recientes acciones militares, ubicado en las cercanías del World Trade 
Center, están apanicados. Enfrentemos un hecho: la narcoviolencia ya prendió en el Distrito Federal y amenaza 
con extenderse como hoguera de dimensiones insospechadas. Gradualmente la vimos acercarse desde las 
entidades vecinas: primero Morelos, luego Hidalgo, también Puebla. Y Ebrard lejos, muy lejos, cultivando apoyos 
para sus aspiraciones presidenciales. 

Implantes peligrosos 

Noticias inquietantes, si no es que completamente malas, para nuestras estrellitas de televisión y cine: los 
implantes para hacer crecer el busto pueden llegar a producir cáncer, de un tipo muy raro, pero cáncer a fin de 
cuentas, de acuerdo con un reporte emitido por la Oficina de Alimentos y Salud de Estados Unidos. Se han 
reportado 60 casos entre 1997 y 2010. Es un número pequeño, si tomamos en cuenta que entre 5 millones y 10 
millones de mujeres han recibido este tipo de realce de su atractivo. De cualquier modo, la sola mención de la 
palabra cáncer produjo un deslizamiento del precio de las acciones de los dos principales laboratorios: Allergan y 
Johnson & Johnson. 

El superpeso 

Como secretario de Hacienda y Crédito Público le llovieron las críticas a Agustín Carstens cuando el superpeso de 
10 por un dólar se devaluó en octubre de 2008; no se han olvidado las instrucciones que dio a Guillermo Babatz, 
presidente de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, para que investigara a los sacadólares; todavía estamos 
esperando los resultados de esa pesquisa. El colmo sería que ahora como gobernador del Banco de México 
accediera a las presiones del sector de exportadores para revaluar la moneda nacional más alla de su cotización 
actual de 12 pesos. ¡Cuánto daría China porque Estados Unidos no la presionara a revaluar su moneda! 
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@Vox Populi 

Asunto: contratismo en Azcapotzalco y Tlalpan 

Los pobladores de los barrios y colonias aledañas a la Alameda del Norte y al Deportivo Reynosa, en la delegación 
Azcapotzalco (el delegado es Enrique Vargas), están protestando para proteger estas áreas verdes, ya que el 
gobierno del DF emitió en su Gaceta Oficial del 14 de diciembre de 2010, el acuerdo que autoriza el sistema por 
cooperación denominado Foro Estadio-Azcapotzalco, que en pocas palabras significa privatizar estas áreas de 
actividades deportivas (7.2 hectáreas) para dar cabida a un proyecto que incluirá un supuesto centro urbano de 
desarrollo comercial, económico, cultural y de entretenimiento, y que implicará eliminar dichas zonas verdes y 
privatizar la distracción para muchas personas que las visitan.Te pedimos que publiques las intenciones que tiene 
este gobierno, que de izquierda dejó de ser desde hace tiempo. 

Ricardo Hernández/Distrito Federal 

Y en Tlalpan 

En todas las colonias se construyen edificios de departamentos hasta con albercas. Los que nos afectan son los que 
se ubican cerca de la colonia El Reloj, delegación Coyoacán. Se están desarrollando sin los permisos 
correspondientes y talando árboles sanos y de más de 100 años. Han agudizado la falta constante de agua (antes 
no sucedía porque teníamos pozo) y han hecho mas crítico el tráfico vehicular, así como problemas de basura y 
contaminación. Las construcciones se levantan en terrenos robados y se los han apropiado políticos corruptos. Se 
encuentran en Santa Úrsula, sobre la calzada de Tlalpan, cerca de la Coca-Cola, sobre avenida Pacífico y hasta 
dentro de la colonia El Reloj. ¿A quién acudir? 

Angélica Rosas Carranza, Francisco Carrasco Querol, Amelia Rivera y 62 colonos más 

R: Presenten una denuncia ante la Procuraduría del Distrito Federal. Vamos a ver si el procurador Miguel Ángel 
Mancera actúa igual que su colega federal, Arturo Chávez, protegiendo a los que son de su partido. Uno sirve al 
PRD, el otro al PAN. 

Asunto: Seduvi, Gamboa de Buen 

Somos empleados de Seduvi y hemos venido observando cómo crece la corrupción en esta dependencia, ahora a 
cargo de Felipe Leal. En el edificio donde estamos pagan una renta de un millón de pesos al mes. Vemos todos los 
días cómo se arreglan los negocios de construcción para edificios, centros comerciales, multifamiliares. La que tú 
refieres en la columna de ayer, la Torre Bicentenario, es de la constructora Danhos, del señor Jorge Gamboa de 
Buen, quien en realidad actúa como jefe de Felipe Leal. Sería bueno que alguien investigara cómo está creciendo la 
fortuna de nuestro jefe y quién lo protege más arriba. 

Empleados de Seduvi 

(Esta es una selección de mensajes, resumidos. En el Foro aparecen todos en su versión original.) 



 
JUEVES 27 DE ENERO DE 2011 

                  

                                                                                                                                                                                                      22 

México SA 

Davos: exagerada euforia 

Calderón: mejor que nunca 

La economía no se recupera 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Una de las primeras advertencias que se escucharon en el Foro Económico Mundial de Davos, que ayer arrancó su 
edición número 41, fue en el sentido de que los gobiernos eviten la exagerada euforia por la aparente recuperación 
mundial de los efectos de la crisis, toda vez que los riesgos siguen activos no sólo en los países desarrollados, sino 
en las economías emergentes. Cautela y más cautela, pues, es la recomendación primaria que se escucha en este 
encuentro del club de ricos, como se le llama, por mucho que una buena parte de los asistentes digan gobernar 
países pobres. 

El inquilino de Los Pinos de nueva cuenta estará en ese centro vacacional suizo, acompañado, entre otros, de su 
secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, quien reveló que en tal foro expondrá los avances de la economía 
mexicana, algo que de inmediato recuerda la participación de Felipe Calderón en el encuentro de 2009, cuando, 
creativo que es, propuso un Fobaproa mundial para salvar la crisis. Pero no sólo eso: en plena sacudida, el que 
siempre habla bien de México (léase de él mismo) presumió que en la situación actual hay una gran diferencia, 
porque estamos mejor preparados que nunca antes para enfrentar la tormenta. Estamos bien preparados porque 
hicimos la tarea: tenemos finanzas públicas sólidas, una de las más bajas tasas inflacionarias y riesgo país en la 
región, un sistema bancario estable y reservas internacionales que equivalen a cuatro veces nuestra deuda 
extranjera total. 

Eso decía el susodicho en el Foro de Davos en los últimos días de enero de 2009. El resultado de esa gran 
diferencia con el pasado es conocido y padecido por todos: la peor caída económica en ocho décadas, de la que aún 
el país no se recupera. Sirva lo anterior para dar contexto al numerito que hará en este encuentro número 41 en el 
centro vacacional suizo, donde de entrada advierten sobre la necesidad de evitar la exagerada euforia que se cita al 
principio de estas líneas. En vía de mientras, como parte del seguimiento puntual que realiza sobre el 
comportamiento económico nacional, el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados 
advierte que las cifras dadas a conocer recientemente muestran que la actividad económica no recupera los niveles 
que presentaba antes de la crisis, tal es el caso del indicador global de la actividad económica (IGAE) y la inversión 
cuyo dinamismo no alcanza para consolidar su recuperación. Además, los efectos de la crisis no sólo se han visto 
reflejados en los agregados económicos, sino en nuestra competitividad internacional.  

El Índice de Libertad Económica exhibe que el país se encuentra rezagado en términos de derechos de propiedad, 
libertad financiera y libertad laboral, lo que a su vez restringe las oportunidades de inversión y de crecimiento. De 
acuerdo con el Inegi, el IGAE tuvo, en octubre pasado, un incremento real anual de 4.31 por ciento en relación con 
el mismo mes de 2009, con lo cual acumuló su onceavo mes consecutivo de variaciones anuales positivas.  
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Sin embargo, dicho crecimiento es menor al observado en mayo (9.12 por ciento) y el valor del indicador aún 
continúa por debajo de su nivel máximo visto en octubre de 2008 (cuando oficialmente se reconoce la crisis) 
respecto al cual acumula una caída de 1.36 por ciento. Con cifras ajustadas por estacionalidad, en octubre de 2010 
el IGAE tuvo un incremento de 0.48 por ciento en relación con el mes anterior, con lo que dicho indicador 
continúa mostrando volatilidad y su incremento es menor al observado en marzo (1.91 por ciento). Con lo anterior 
se observa que, en el corto plazo, la economía ha perdido dinamismo dado su menor crecimiento. 

Por otra parte, el CEFP señala que el Inegi dio a conocer los resultados sobre actividad industrial al cierre de 
noviembre de 2010, la cual tuvo un crecimiento de 5.33 por ciento respecto del mismo mes de 2009; cifra mayor a 
4.1 por ciento que esperaban los analistas. En comparación con octubre, el crecimiento (en cifras 
desestacionalizadas) fue de 0.21 por ciento. Por sector de actividad se observó un mejor desempeño comparado 
con el mismo mes de 2009, así, la industria manufacturera aumentó 6.57 por ciento a tasa anual, la industria de la 
construcción creció 5.69 por ciento, la minería aumentó 1.12 por ciento y la electricidad, agua y suministro de gas 
por ductos al consumidor final creció 2.77 por ciento. 

Aunque la tasa anual total redujo su ritmo de crecimiento comparado con los meses de junio, agosto y septiembre, 
la tendencia mensual (en cifras desestacionalizadas) mostró una recuperación después de un lapso descendente 
entre julio y octubre, lo que puede explicarse por el impulso que tuvo el sector de la construcción al registrar una 
tasa de 1.20 por ciento respecto de octubre, incluso mayor a la tasa de 0.51 por ciento que registró la industria 
manufacturera después de que ésta tuvo dos meses de contracción, con lo que podemos observar que la 
recuperación del sector de la construcción, aunque aún incipiente, compensó el menor crecimiento mensual que 
registraron las manufacturas, por lo que de sostenerse el ritmo de crecimiento en la construcción, éste podría 
generar un mayor dinamismo en la demanda interna. 

En octubre de 2010 la formación bruta de capital fijo (inversión) de México aumentó 5.35 por ciento en 
comparación con el mismo mes de 2009, lo que significó su tercer incremento consecutivo; no obstante, el nivel de 
la inversión continúa por debajo de su máximo observado de octubre de 2008 respecto del cual presenta una caída 
acumulada de 10.28 por ciento. La inversión en maquinaria y equipo total tuvo un crecimiento real de 7.71 por 
ciento debido al alza en la de origen nacional de 15.75 por ciento y en la de origen importado de 4.60 por ciento. 
Por su parte, la inversión relacionada con la construcción se expandió 3.89 por ciento. Lo anterior significó que en 
el periodo enero-octubre de 2010 la inversión fija bruta subió sólo 1.49 por ciento con respecto al mismo periodo 
de 2009, una magra expansión que incidió en una demanda interna débil en el país. 

 

Las rebanadas del pastel 

La verdad, ante todo: A) los interrogatorios a migrantes indocumentados detenidos en territorio nacional por 
parte del FBI está contemplada en acuerdos internacionales de cooperación y coordinación (secretario de 
Gobernación, Francisco Blake Mora, 24 de enero); B) es falsa la información de que las autoridades mexicanas 
hayan permitido a agentes estadunidenses interrogar a extranjeros asegurados en estaciones migratorias 
(comisionado del Instituto Nacional de Migración, Salvador Beltrán del Río, 25 de enero). ¿Alguna duda? 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 
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Ciudad Perdida 

Candidato bajo sospecha 

Gane quien gane en Guerrero, la izquierda perderá 

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

Digamos que por estrategia política, para el jefe de Gobiernos de la ciudad de México, Marcelo Ebrard, la elección 
que sucederá el domingo que viene en el estado de Guerrero es de mayor importancia. Muchos de los afanes de 
Ebrard se focalizan en el apoyo que le brinda al candidato de eso que se llama alianza, pero que no es más que un 
amasijo mal oliente de ideologías de todo tipo que lo que tiene por ofrecer a la tan castigada sociedad guerrerense 
es impedir que el PRI se apodere de la gubernatura de la entidad. 

No hay otra oferta. El triunfo de Ángel Aguirre Rivero, candidato del amasijo, no difiere, no parece señalar ningún 
cambio. Se trata de ganar para seguir igual. Ni Aguirre ni Nueva Izquierda (chuchismo-camachismo), son capaces, 
por definición ideológica, de trazar una ruta de gobierno fuera de la estrategia de seguir entregando los dineros y 
los bienes de los habitantes del país a los intereses privados. Pesa también en al ánimo de todos la complicidad del 
candidato, hasta no hace mucho priísta, con otra de las corrientes socialdemócratas del PRD, que encabeza la ex 
gobernadora de Zacatecas, Amalia García, que no sorprende demasiado por el cochupo económico, sino por la 
dócil entrega de una militante de la izquierda –la hija de la ex gobernadora– a la que obviamente no representa, 
por ningún lado, los intereses de la izquierda, como en su momento no los representó el gobernador actual 
Zeferino Torreblanca. 

Y si a esas vamos, qué decir de Manuel Añorve, el candidato del PRI. En la etrega anterior dimos en este espacio 
los pormenores de la declaración de Edgar Valdés Villareal, alias La Barbie, en la que confesaba haber dado a 
Añorve 2 millones de dólares para apoyar su campaña, la de Añorve, a la alcaldía de Acapulco. La declaración fue 
más allá. La Barbie confesó también que la última vez que se reunió con el alcalde de Acapulco fue para reclamarle 
que hubiera hecho acuerdos con otro grupo. Anque la declaración no lo hace explícito, se infiere que al señalar a 
otro grupo , habla de otra organización criminal. 

Eso sucedió hace tres años, cuando el hoy candidato del PRI al gobierno de Guerrero buscaba la presidencial 
municipal de Acapulco, que, como sabe y con esos apoyos, ganó y las consecuencias se han mostrado en las calles, 
en las tiendas comerciales y en otros puntos del puerto que hoy vive metido en el miedo. Es importante señalar 
que la declaración del criminal (Edgar Valdés) se halla identificada con el registro: 
PGR/SIEDO/UEIDCS/109/2010, lo que indica que fue tomada por la autoridad en el año pasado. La Barbie fue 
aprehendido por las fuerzas federales a finales de agosto del año pasado, por que la declaración que henos 
presentado se realizó después de que el PRI decidiera –a principios de ese mes– lanzar la candidatura de Añorve. 

Lo peor, como decíamos en la entrega anterior, es que a partir de esa declaración, las autoridades federales no 
hubieran hecho algún operativo tipo michoacanazo, o cuando menos que iniciaran una investigación a fondo 
sobre el quehacer del alcalde. O ¿Está en curso alguna indagatoria al respecto? En fin, lo que queda claro es que 
gane quien gane la elección del próximo domingo, la izquierda perderá, como pretende el chuchismo-camachismo 
que pase en el estado de México. Ni modo. 
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De pasadita 

Por fin se les hizo. Como si no tuvieran los suficientes problemas en algo más de la mitad del territorio nacional, 
ahora soldados y marinos, las fuerzas federales, se han puesto a hurgar en las calles del Distrito Federal en busca 
de las cabezas del crimen organizado, creando, desde luego, el terror en los habitantes de esta ciudad, y como si no 
tuvieran servicios de inteligencia que les permitieran saber con exactitud lo que andan buscando, se lanzan con 
tanquetas y armas mortíferas por las calles en operativos de terror. Ayer fue el tercer día de ese desfile de muerte 
por un par de colonias del DF, sin que se tuvieran resultados tangibles de su quehacer, o tal vez lo único que se 
proponen es eso, sembrar el miedo. ¡Qué barbaridad! 

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 

 

La visita y el mensaje 
ADOLFO SÁNCHEZ REBOLLEDO 

¿Tendremos que esperar a que un Wikileaks del futuro nos diga a qué vino a México la secretaria de Estado, 
Hillary Clinton? Es tal el hermetismo embozado en la retórica del lenguaje diplomático, la vacuidad de los 
comunicados oficiales, que todo queda dispuesto, lo mismo lo sustantivo que lo accesorio, a la interpretación libre 
de los hipotéticos lectores. Nadie sabe a ciencia cierta si el desplazamiento relámpago de la jefa de la política 
exterior tuvo como objetivo primario darle un espaldarazo al Presidente mexicano por sus acciones contra la 
delincuencia organizada o si, por lo contrario, se trataba de transmitirle en persona la creciente ansiedad que la 
violencia fronteriza provoca en Estados Unidos. Imposible confirmarlo, pero es evidente que, al menos en este 
caso particular, la visita es el mensaje. El Departamento de Estado puede ignorar olímpicamente las filtraciones de 
Assange, pero es un hecho que no consigue sustraerse de sus efectos, como tampoco escapan a ellos los políticos 
nombrados en algunos de los mensajes. No hay que ser un experto en cuestiones de inteligencia para advertir, por 
ejemplo, hasta qué punto son dañinas las alusiones al desempeño del Ejército Mexicano y sus mandos en la 
cruenta guerra contra el narco; las distinciones interesadas entre éste y Armada (de cuyo entrenamiento se 
vanagloria en México), cuyos efectos colaterales se dejan sentir en las autoritarias opiniones del almirante 
secretario sobre derechos humanos; en fin, los comentarios en confianza con que altos funcionarios, incluyendo al 
presidente Calderón, califican otros países amigos como si, en efecto, ya no hubiera razón alguna para tomar 
distancia de los interlocutores estadunidenses. Son palabras privadas, sí, pero pronunciadas por hombres públicos 
ante representantes de un país que es nuestro socio y vecino, pero también la mayor potencia del orbe. Ellas 
expresan ideas, sentimientos, conductas que parecen triviales pero no son inocuas. Es lógico que tales se aborden 
discretamente en una reunión de trabajo concertada con anticipación, pero sería una completa ingenuidad no 
atribuirle importancia a la revelación recogida por El País de que el gobierno mexicano autoriza a la FBI el 
interrogatorio de indocumentados en suelo nacional como si lo hicieran en el suyo propio. Tampoco son anécdotas 
las informaciones que muestran al presidente Calderón requiriendo la cooperación de la agencia de inteligencia de 
la ciudad de El Paso, ni la aclaración inmediata de Janet Napolitano de que ellos podrían detectar los objetivos, 
pero tocaba al gobierno mexicano la persecución casa por casa de los delincuentes, como si en verdad alguien le 
hubiera propuesto algo semejante. Al leer los cables referentes a México y luego las frases protocolarias de amistad 
recíproca pronunciadas en Guanajuato, se entiende que se intente una operación de limpieza de la imagen 
ensuciada por la arrogante sinceridad de los cables secretos. 
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Si el propósito del encuentro Clinton-Espinosa era revisar la agenda y ponerla a punto, la visita quiso disolver 
rumores y malos entendidos, dándole una satisfacción mediática al gobierno de Calderón cuando crecen las 
presiones para revisar la política contra la delincuencia organizada, ahora que comienzan los tiempos electorales. 
La secretaria Espinosa, emocionada, resumió el encuentro diciendo que hemos reafirmado el compromiso político 
de los dos gobiernos, citando entre ellos una ambiciosa agenda económica que, en rigor, nada nuevo añade a la ya 
conocida. Y aunque señaló que habían dialogado sobre las perspectivas del debate sobre migración, lo cierto es que 
el punto está muerto. En realidad, el gran asunto sigue siendo el de la delincuencia organizada, con sus secuelas en 
materia de derechos humanos que comienzan a formar una gran bola de nieve en los medios estadunidenses. Sin 
embargo, el resumen de la secretaria Espinosa reitera ritualmente las frases hechas: La delincuencia organizada 
trasnacional es un enemigo común. Amenaza la seguridad de nuestras naciones. Estamos plenamente conscientes 
de nuestras respectivas responsabilidades. Sabemos que debemos apoyarnos mutuamente. Nuestra agenda, 
fundamentada en el principio de responsabilidad compartida, incluye acciones de interdicción y desarticulación de 
grupos criminales, de combate al tráfico de armas y al lavado de dinero, de desarrollo social y de reducción del 
consumo de drogas. ¿Era indispensable que la secretaria Clinton viniera a esto? 

Es claro que el reconocimiento de la violencia criminal como una potencial amenaza a la seguridad interna de 
Estados Unidos implica que ese país fijará sus propios objetivos y exigencias para defenderse, la estrategia que 
mejor convenga a sus intereses. La leve sonrisa diplomática de Hillary Clinton –e incluso el espaldarazo a 
Calderón– no ocultan la preocupación por un problema que está vinculado, a querer o no, a la problemática global 
de la integración confusa entre ambos países, a las asimetrías que prevalecen en todos los órdenes negando en los 
hechos la igualdad entre los estados. 

El gobierno mexicano exigió por mucho tiempo mayor corresponsabilidad de los vecinos, pero no ha definido una 
estrategia general para aislar los problemas derivados de la inseguridad del resto de los asuntos no resueltos que lo 
hacen particularmente explosivo. La cooperación con Estados Unidos es indispensable y mal se haría en imaginar 
una imposible salida autárquica al problema, pero urge trazar opciones realistas y rectificar en al menos dos 
puntos esenciales: se requieren enfoques globales sobre el fenómeno de la drogadicción, toda vez que la guerra 
contra las drogas (una invención estadunidense) ha fracasado en el mundo entero; y la colaboración contra el 
delito organizado, incluido el tráfico de estupefacientes, no puede sustentarse en la mera elevación de vallas para 
detener el curso de las corrientes migratorias sin aumentar la presión en los países de origen. México –y 
Centroamérica– requiere un cambio de calidad en la producción de oportunidades para su gente, y no meros 
acuerdos técnicos para salvaguardar las apariencias de que hay orden y la ley se respeta. Y eso presupone ver más 
allá de la distinción mercantil entre productores y consumidores: pensar en una sociedad regida por los valores 
universales de la buena convivencia implica, más allá de la denuncia y persecución del delito y los delincuentes, 
crear las condiciones para que el ejercicio de los derechos humanos deje de ser una utopía (o simple arma 
arrojadiza). 

PD. Se ha ido Samuel Ruiz, obispo de San Cristóbal de las Casas, impulsor de la teología de la liberación en 
México. Ahora vendrá el recuento necesario, la valoración de una época que en muchos sentidos sigue viva, a pesar 
de los silencios y el olvido. 
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El priista Manuel Añorve Baños 
fue acusado de recibir 15 millo-
nes de dólares del narcotráfico 
para su precampaña a la Guber-
natura de Guerrero, según reve-
ló el testigo protegido “Mateo” a 
la PGR el pasado 26 de noviem-
bre de 2010.

En su declaración 
ministerial, a la que tu-
vo acceso REFORMA,  
“Mateo” dice que en-
tregó “en sus manos” 5 
millones de esos 15 mi-
llones de dólares al en-
tonces Alcalde de Aca-
pulco, quien actualmen-
te compite por la Gubernatura 
guerrerense.

El encuentro donde se entre-
gó el dinero, de acuerdo con la 
declaración ministerial, se dio en 
junio o julio de 2010 y tuvo lu-
gar en una casa ubicada en la ca-
lle de Rocas, en la Colonia Jardi-
nes del Pedregal, al sur de la Ciu-
dad de México.

“Quienes participaron en la 
reunión fue el licenciado Fernan-
do López Salinas, Héctor Beltrán 
Leyva, el señor Manuel Añorve 
Baños, Presidente Municipal en 
ese tiempo de Acapulco, Guerre-
ro, y precandidato del PRI a la 
Gubernatura de Guerrero.

“Dicha reunión fue con la fi-
nalidad de recaudar fondos pa-
ra apoyar la candidatura a la Gu-
bernatura del Estado de Guerre-
ro de Añorve, en caso de hacerlo 
se tendría todo el apoyo del go-
bierno del Estado a fin de operar 
con la mayor tranquilidad posi-
ble”, declaró.

Otras revelaciones de “Ma-
teo” a la PGR permitieron la cap-
tura del ex director del penal de 
máxima seguridad del Altiplano 
Francisco Javier Gómez Meza y 
del ex director de despliegue re-
gional de la AFI y ex jefe regional 
de la AFI en el DF Roberto Sán-
chez Alpízar, “El Yanqui”.
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Pesa fama 
de Kalimba
Ante la decisión del juez 
de dictar formal prisión o 
libertad, la popularidad del 
cantante parece favorecerle.

Falla la red 3G de Telcel

Con amor  
se respira mejor
Además de alegrar 
tus días, este noble 
sentimiento es capaz 
de mejorar tu salud.
d podcast

DE librE AccEso hoy:
INTERNACIONAL

Detiene Cuba 
a Fariñas
El opositor fue detenido 
anoche por la Policía 
cubana cuando 
intentaba evitar el 
desalojo de una familia.
PágINA 15

d ¿Qué decisión cree que 
tomen las autoridades?

Que lo dejen libre 65%
Que le den cárcel 17

No sabe 18

d ¿Kalimba es inocente  
o culpable de violación?

Inocente 72%
Culpable 10

No sabe 18

d ¿Cree usted que la menor 
dijo la verdad al declarar 
que fue violada?

No 84%
Sí 7

No sabe 9

MetodologíA: encuesta nacional telefónica 
realizada el 25 de enero a 510 personas mayores  
de 15 años que afirmaron estar enteradas del caso 
de Kalimba

Palabra 
de testigo
las declaraciones  
de “Mateo” a la PgR revelan 
el apoyo al candidato del PRI.

Gente! 1, 4 Y 5
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Primero fue el servicio de Black-
Berry. Ahora se suman las fallas 
de los iPhone de Telcel (3G), que 
registran intermitencia y lentitud 
en la conexión a internet y de da-
tos, así como en la salida y recep-
ción de llamadas.

En las últimas dos semanas, 
los usuarios de dicha compañía 
han padecido algunos problemas 
con la red de los llamados teléfo-
nos inteligentes, que se han que-
dado sin servicio de internet en 
diversas horas del día.

Telcel reconoció las fallas en 
su red, pero las atribuyó a interfe-
rencias de otras operadoras en su 
espectro, a las que denunció ante 
la Cofetel desde noviembre.

“Las fallas se han agudizado 
en los últimos días, afectando el 
servicio en el centro, poniente y 
sur de la Ciudad de México.
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Revela narco
que financia

a Añorve

Promociona Gobernador su cuarto Informe en TV nacional

Saca Jalisco spots
al estilo Edomex

Lanza
ofensiva

Ebrard en
Guerrero

El Gobernador del Estado de 
México, Enrique Peña Nieto, 
justificó ayer la transmisión a 
nivel nacional de los spots con 
motivo de su quinto Informe 
de Gobierno al afirmar que se 
debió a un asunto técnico.

“Contratamos un pauta-
je para llegar al Edomex. Ese 
pautaje es en medios naciona-
les. Es la única manera de lle-

gar al Edomex (...) Por las con-
diciones técnicas que hay, se 
obliga a hacer una contrata-
ción nacional”, dijo.

Agregó que el Mandatario 
de Jalisco, Emilio González, 
y el Jefe de Gobierno del DF, 
Marcelo Ebrard, han recurri-
do al mismo esquema.

Claudio Barrera

Justifica Peña anuncios en TV

“Telcel detectó algunas fuen-
tes interferentes de terceros en 
su espectro de 850MHz que han 
afectado los niveles de servicio en 
algunas zonas localizadas de la 
Ciudad de México”, reconoce la 
empresa en un comunicado.

En diciembre, la compañía 
informó que la interferencia pro-
venía de Nextel, empresa que se 

deslindó del particular.
Manuel Mac Farland, jefe de 

la Unidad de Supervisión y Veri-
ficación de la Cofetel, indicó que 
en diciembre envió a la Secretaría 
de Comunicaciones una propues-
ta de sanción a Telcel por las fallas 
registradas en noviembre. 

Hasta ahora, dicha situación 
no se ha resuelto.

gENTE!

Una bella  
obsesión
Con 5 nominaciones 
al Óscar como tarjeta 
de presentación, 
mañana se preestrena 
“El Cisne Negro”.
PágINA 1

Héctor Guerrero  
y Manuel Durán

Jefes Delegacionales y empleados 
del Gobierno del DF, incluidos se-
cretarios de área y jefes de depar-
tamento, se volcarán en apoyo al 
candidato de la Alianza Guerre-
ro Nos Une, Ángel Aguirre, en las 
elecciones de esa entidad. 

Todos tienen distritos y zonas 
asignadas para vigilar y garantizar 
el voto por Aguirre.

Según documentos en poder 
de REFORMA, los funcionarios 
del DF trabajarán en zonas pre-
viamente asignadas.

En los siete distritos de Aca-
pulco operarán los Delegados 
Víctor Hugo Lobo, de Gustavo A. 
Madero; Clara Brugada, de Izta-
palapa; Enrique Vargas, de Az-
capotzalco; Agustín Torres, de 
Cuauhtémoc; Higinio Chávez, de 
Tlalpan; Eduardo Santillán, de Ál-
varo Obregón, y Alejandro Rojas, 
Secretario de Turismo del DF.

d Asegura Mandatario  
que necesita 
esa cobertura para 
abarcar todo el Estado
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Al estilo del Mandatario mexi-
quense, Enrique Peña Nieto, el 
Gobernador de Jalisco, el panista 
Emilio González Márquez, lanzó 
una campaña de spots para pro-
mocionar en televisoras de alcan-
ce nacional su cuarto Informe de 
Gobierno.

Además, utiliza la misma es-
trategia mediática del priista por-

que recurre a los mismos argu-
mentos que ha dado su homólo-
go del Edomex para justificar su 
campaña publicitaria.

Los spots de González Már-
quez se transmiten desde el mar-
tes 25 de enero por canales de dis-
tintas cadenas de televisión y es-
taciones de radio. El Mandatario 
rendirá su cuarto Informe de Go-
bierno el próximo 1 de febrero.

“Mi obligación y mi respon-
sabilidad es informar a los jalis-
cienses, y, por la conformación de 
nuestro Estado, necesitamos acu-
dir a medios nacionales que pue-
dan tener una cobertura plena”, 
argumentó ayer el panista, quien 
ha manifestado su interés por ser 
candidato a la Presidencia de la 
República.

Los spots de González Már-
quez, difundidos a nivel nacional, 
aparecen con la leyenda “Pauta 
dirigida a los jaliscienses”.

Peña Nieto, quien fue sancio-
nado la semana pasada por el IFE 
por promocionarse en spots tele-
visivos fuera de la entidad que go-
bierna, también insiste en que su 
Gobierno no incurrió en ningu-
na violación.

El artículo 228 del Código Fe-
deral de Instituciones y Procedi-
mientos Electorales (Cofipe) es-
tablece que los servidores públi-
cos podrán difundir propaganda 
como parte de su informe anual 
siete días antes de la fecha de és-
te y cinco días después. Sin em-
bargo, la misma legislación preci-
sa que la promoción debe hacer-
se en los límites de la región que 
se gobierna.

Los spots de Peña Nieto, al 
transmitirse en canales naciona-
les, fueron vistos, por ejemplo, en 

Baja California Sur, mientras que 
los de González se vieron en el DF, 
entidades muy distantes a los es-
tados que ellos gobiernan.

Grupo Reforma solicitó al 
Gobierno de Jalisco el gasto ero-
gado por los spots, pero negó la 
información bajo el argumento de 
que los datos se conocerán hasta 

que termine la campaña.
Paradójicamente, fueron los 

mismos panistas quienes denun-
ciaron a Peña Nieto.

Fuentes de la dirigencia na-
cional del PRI confirmaron que 
interpondrán una denuncia ante 
el IFE por la campaña del Gober-
nador panista.

d La propaganda que difunde a nivel nacional el Gobernador Emilio 
González incluye una leyenda que dice “Pauta dirigida a los jaliscienses”. 

Granados Chapa (11) • José Woldenberg, Sergio Sarmiento, Jorge G. Castañeda 
(12) • Guadalupe Loaeza, Purificación Carpinteyro (13) • Capitanes (neg. 3)

La Final soñada  
en la Copa del Rey, 
Barcelona vs. Real 
Madrid, toma forma 
con las victorias  
de ambos equipos.
PágINAs 8 y 9

CuLTuRA

Chéjov  
en Bellas Artes

Con el montaje  
de “El Jardín de los 

Cerezos”, el director  
Luis de Tavira ve  

cumplido un viejo 
anhelo.

PágINA 18

ChoCan alCalde y PF

CIUdAd JUÁReZ. Las versiones sobre la forma 
en cómo murió el escolta del Alcalde juarense, 
Héctor Murguía, confrontaron ayer a la PF y al 
Municipio. Mientras la SSP federal aseguró que 
los escoltas mostraron una actitud ofensiva y 
rechazaron deponer las armas, el Edil afirmó 
que los guardaespaldas fueron baleados tras 
bajar las armas.
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Golpes  
en vísperas  
de elección
CHIHUAHUA. Detienen a un empre-
sario lechero cercano al candidato del 
PRI, César Duarte, acusado de fraude 
bancario y lavado de dinero.

SINAloA. Divulgan imagen del candi-
dato del PRI al Gobierno del Estado de 
Sinaloa junto al capo Ismael “El Mayo” 
Zambada.

QUINtANA Roo. Aprehenden a Gre-
gorio Sánchez, candidato del PRD a la 
Gubernatura de Quintana Roo, acusa-
do de tener nexos con la delincuencia 
organizada.

ZACAteCAS. Descubren una bodega 
con 16 unidades, entre ellas 2 autobu-
ses propiedad del Gobierno de Nuevo 
León, que fueron enviadas en apoyo 
al candidato a la Gubernatura del PRI, 
Miguel Alonso Reyes.

JAlISCo. Difunden que el candidato 
del PRI al Gobierno del Estado, Artu-
ro Zamora, fue fichado por la DEA por 
presuntos vínculos con el narco.

tAMAUlIPAS. Divulgan fotografía  
de un presunto sicario que trabaja 
como guardaespaldas del Gobernador 
Eugenio Hernández Flores.
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De nuevo a la fila 
 
(27 enero 2011).- Las filas volvieron a los módulos del IFE, como el ubicado en la venida Eduardo Molina, para 
tramitar la renovación de la credencial para votar. A partir del 1 de enero dejaron de ser válidas como 
identificación las micas con recuadro "03". 
 
 
 
 

Respaldan Código Electoral 
Ernesto Osorio 
 
(27 enero 2011).- El Gobierno de la Ciudad y la Asamblea Legislativa del Distrito Federal remiten hoy al 
Ministro de la Suprema Corte de Justicia, Salvador Aguirre Anguiano, el informe a la Acción de 
Inconstitucionalidad 2/2011 promovida por la líder nacional del PRI, Beatriz Paredes, en contra del Código 
Electoral del DF, aprobado en diciembre pasado por la ALDF. 
 
Tanto la Consejería Jurídica del GDF, como la Dirección de Asuntos Jurídicos de la ALDF darán al Ministro la 
argumentación en la que se sustenta la constitucionalidad de la nueva norma. 
 
El viernes, Paredes impugnó 5 artículos del Código del DF ante la Suprema Corte por considerar que se violentó la 
Carta Magna. 
 
Primeramente advierte una violación al 116 constitucional al señalar que el nuevo Código contradice los tiempos 
que se señalan para los actos de precampaña y que son 90 días. 
"No existe violación alguna pues el lapso que marca el Código (50 días), corresponde a las dos terceras partes del 
límite máximo que la misma Constitución plantea", señala el GDF en su informe. 
 
Respecto a la presunta violación que alude la líder del PRI referente al número mínimo de afiliados para constituir 
un partido político local, la ALDF recuerda que la Constitución deja en mano de los Congresos locales y la 
Asamblea, establecer las condiciones para constituir o extinguir partidos locales. 
 
En cuanto a los artículos que según la priista violan la autonomía del IEDF y TEDF al imponer unidades de 
fiscalización, la ALDF argumenta confusión de Paredes. 
 
Con respecto a la libertad de expresión que es vulnerada al imponerse restricciones a precandidatos para contratar 
publicidad, el GDF recuerda que se restringe la contratación de espacios a candidatos, y en el Código se marcan 
restricciones para precandidatos. 
 
Sobre la posible violación que se acusa a la autonomía del Instituto para que la ALDF designe al titular de la 
Unidad Técnica de Fiscalización, la Asamblea señala que no se interfiere en las actividades del funcionario una vez 
aprobado su nombramiento. 
 
Tras recibir el informe, el Ministro abrirá el expediente a ambas partes para que presenten sus alegatos a lo que a 
su derecho convenga. 
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Desechan consejeros otra queja blanquiazul 
 
Guadalupe Irízar 
 
(27 enero 2011).- La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Federal Electoral negó anoche las medidas 
cautelares solicitadas por el PAN a propósito de una queja por un nuevo spot del Gobierno del Estado de México. 
 
En él se promueven los compromisos de Gobernador Enrique Peña Nieto en cobertura nacional, según la 
denuncia. 
 
De acuerdo con el presidente de la comisión, el consejero Marco Antonio Baños, las medidas cautelares se 
rechazaron porque en el monitoreo del spot denunciado se detectó que se transmite sólo en territorio mexiquense. 
 
"Se detectó sólo en un canal local del Estado de México, no tiene cobertura nacional, según el reporte de la 
Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos", dijo Baños. 
 
Esa difusión de los logros de gobierno a nivel local, según el consejero, no constituyen ninguna violación a la ley. 
 
Admitió, sin embargo, que eso no excluye que en la investigación de fondo que realice el IFE los datos pudieran 
modificarse. 
 
Tampoco se detectó el promocional del Gobierno mexiquense en los estados de Guerrero y Baja California Sur, que 
tienen un proceso electoral en marcha, como denunció el PAN. 
 
La Comisión rechazó también ayer las medidas cautelares solicitadas por el PRD contra un spot en donde aparece 
Peña Nieto promoviendo al candidato del PRI al Gobierno de Guerrero, pues tampoco detectó el promocional en 
los canales denunciados por el sol azteca. 
 
 
 

Justifica Peña anuncios en TV 
 
Claudio Barrera 
 
(27 enero 2011).- El Gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, justificó ayer la transmisión a nivel 
nacional de los spots con motivo de su quinto Informe de Gobierno al afirmar que se debió a un asunto técnico. 
 
"Contratamos un pautaje para llegar al Edomex. Ese pautaje es en medios nacionales. Es la única manera de llegar 
al Edomex (...) Por las condiciones técnicas que hay, se obliga a hacer una contratación nacional", dijo. 
 
Agregó que el Mandatario de Jalisco, Emilio González, y el Jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, han 
recurrido al mismo esquema. 
 

 



 
 JUEVES 27 DE ENERO DE 2011 
 

3 

Analizan indagatoria 
Enrique I. Gómez 
 
(27 enero 2011).- TOLUCA.- Los contratos de transmisión de spots entre el Gobierno del Estado de México y las 
televisoras debieron precisar que se trataba de una campaña local, de lo contrario habría responsabilidad de 
funcionarios de Comunicación, dijo Fernando Baz, titular del Órgano de Fiscalización estatal. 
 
"Si hubo pagos adicionales para difundirlo a nivel nacional, ahí pudiera estar fuera de la norma, pero habría que 
checar si la difusión nacional tiene un costo adicional o no, si es que así se dio", dijo. 
 
La semana pasada, el IFE determinó que el Gobernador Enrique Peña Nieto violó el artículo 134 constitucional, 
que impide la promoción personalizada. 
 
Baz precisó que hasta la mañana de ayer, no había sido notificado del expediente abierto en el IFE, pero que una 
vez que conozca del caso se podría imputar un posible desvío del erario. 
 
 
 

 
Piden sanción para televisoras 

 
Buscan PRD y PAN modificar fallo de IFE. Aseguran partidos que promocionales de Edomex 
afectaron el proceso electoral 
Guadalupe Irízar 
 
(27 enero 2011).- Los representantes del PAN y del PRD ante el IFE demandaron al Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) sancionar al PRI y a las televisoras por la transmisión de los spots de Enrique 
Peña Nieto con motivo de su quinto Informe de Gobierno. 
 
En sus recursos de apelación, ambos partidos, por separado, pidieron modificar la decisión del Consejo General 
del IFE del pasado 18 de enero, que determinó que el Gobernador mexiquense violó la Constitución y la ley 
electoral, por haber hecho promoción personalizada en cobertura nacional. 
 
Ambos partidos coincidieron en plantear en que con dicha propaganda se afecta el proceso electoral federal 2011-
2012. 
 
"La resolución carece de exhaustividad y congruencia... la conclusión de la autoridad responsable omitió realizar 
una valoración de las pruebas supervenientes ofrecidas el 10 de diciembre y adminicularlas con el escrito de 
denuncia inicial para concluir que los promocionales objeto de denuncia sí guardan relación e inciden en el 
próximo proceso electoral federal 2011-2012", asegura el PAN. 
 
En ese sentido, solicitaron sancionar al PRI por ser el partido del gobernante y por ser Peña Nieto un "militante 
distinguido", según el instituto político. 
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El PRD también pide una investigación más exhaustiva del IFE sobre este caso, y demanda que se reponga el 
procedimiento para sancionar a Peña Nieto no sólo por sus spots en televisión, como ocurrió con el acuerdo 
reciente, sino también por sus spots en radio y su propaganda en prensa e internet. 
 
El sol azteca considera en su recurso que el IFE aprobó una resolución contraria al principio de legalidad por 
haber declarado infundada la queja contra las televisoras. 
 
"De manera indebida excluye de responsabilidad a las empresas televisoras de la difusión de propaganda política 
en contravención a los artículos 41 fracción III, primer y penúltimo párrafo, y 134, párrafo octavo de la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, así como el artículo 350 párrafo 1, incisos a), b) y e) del 
Cofipe, tanto dentro como fuera del territorio del Estado de México", señala el PRD. 
 
Menciona como responsables por haber transmitido los spots de Peña Nieto a las televisoras incluidas en la queja 
original del PAN, como son Televisa, Televisión Azteca, con cobertura nacional, y diversas empresas locales con 
transmisión estatal o regional, pero fuera del ámbito del Estado de México. 
 
Entrevistados por separado, el representante del PAN ante el IFE, Everardo Rojas, y el del PRD, Rafael Hernández 
Estrada, coincidieron en rechazar el argumento de "error técnico" alegado por el Gobierno del Estado de México 
en su defensa, para explicar la difusión a nivel nacional de los spots del informe de Peña Nieto. 

 
 
Saca Jalisco spots al estilo Edomex 
 
Promociona Gobernador su cuarto Informe en TV nacional. Asegura Mandatario que necesita esa 
cobertura para abarcar todo el Estado 
 
(27 enero 2011).- REFORMA / Staff 
  
Al estilo del Mandatario mexiquense, Enrique Peña Nieto, el Gobernador de Jalisco, el panista Emilio González 
Márquez, lanzó una campaña de spots para promocionar en televisoras de alcance nacional su cuarto Informe de 
Gobierno. 
 
Además, utiliza la misma estrategia mediática del priista porque recurre a los mismos argumentos que ha dado su 
homólogo del Edomex para justificar su campaña publicitaria. 
 
Los spots de González Márquez se transmiten desde el martes 25 de enero por canales de distintas cadenas de 
televisión y estaciones de radio. El Mandatario rendirá su cuarto Informe de Gobierno el próximo 1 de febrero. 
 
"Mi obligación y mi responsabilidad es informar a los jaliscienses, y, por la conformación de nuestro Estado, 
necesitamos acudir a medios nacionales que puedan tener una cobertura plena", argumentó ayer el panista, quien 
ha manifestado su interés por ser candidato a la Presidencia de la República. 
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Los spots de González Márquez, difundidos a nivel nacional, aparecen con la leyenda "Pauta dirigida a los 
jaliscienses". 
 
Peña Nieto, quien fue sancionado la semana pasada por el IFE por promocionarse en spots televisivos fuera de la 
entidad que gobierna, también insiste en que su Gobierno no incurrió en ninguna violación. 
 
El artículo 228 del Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (Cofipe) establece que los 
servidores públicos podrán difundir propaganda como parte de su informe anual siete días antes de la fecha de 
éste y cinco días después. Sin embargo, la misma legislación precisa que la promoción debe hacerse en los límites 
de la región que se gobierna. 
 
Los spots de Peña Nieto, al transmitirse en canales nacionales, fueron vistos, por ejemplo, en Baja California Sur, 
mientras que los de González se vieron en el DF, entidades muy distantes a los estados que ellos gobiernan. 
 
Grupo Reforma solicitó al Gobierno de Jalisco el gasto erogado por los spots, pero negó la información bajo el 
argumento de que los datos se conocerán hasta que termine la campaña. 
 
Paradójicamente, fueron los mismos panistas quienes denunciaron a Peña Nieto. 
 
Fuentes de la dirigencia nacional del PRI confirmaron que interpondrán una denuncia ante el IFE por la campaña 
del Gobernador panista. 
 
 
 

 
Pide Madero votos de AN para Aguirre 
 
Jesús Guerrero 
 
(27 enero 2011).- Corresponsal 
  
CHILPANCINGO.- El presidente del PAN, Gustavo Madero, defendió ayer la decisión de Marcos Parra de declinar 
a favor del aspirante de la alianza PRD-PT-Convergencia a la Gubernatura de Guerrero, Ángel Aguirre. 
 
"En Guerrero, después de un Gobierno panista, la segunda mejor opción es un Gobierno de coalición que 
incorpore nuestras propuestas", expresó a través de su cuenta de Twitter. 
 
Y en un enlace telefónico en la representación panista en la entidad, Madero convocó a la militancia panista en 
Guerrero a refrendar, con su voto, el respaldo a Aguirre en la elección del próximo domingo. 
"No fue una declinación. Fue la suma para participar en un proyecto más grande en el que se incluyen muchas de 
las propuestas que Marco Parra ha venido defendiendo a lo largo de su campaña", justificó. 
 
Descartó que el retiro del ex Alcalde de Taxco haya sido un acto mediático y expuso que en política se trata de 
generar acuerdos y concretarlos en propuestas de gobierno. 
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Madero insistió en que el compromiso de Aguirre, de llegar a la Gubernatura, es incluir las iniciativas de Parra en 
materia de atención al migrante y crear el banco de la mujer. 
 
"Esto es positivo y le va a permitir al candidato Ángel Aguirre contar con un mayor respaldo de votos, para hacer 
realidad su triunfo con un margen incuestionable", indicó el dirigente panista. 
 
Parra dijo que haber declinado ha sido la decisión más difícil que ha tomado en su vida". 
 
"Lo que importa es Guerrero. Yo no tenía posibilidades de ganar la Gubernatura y decidimos unirnos a este 
proyecto porque muchas de nuestras propuestas de campaña serán incluidas en el plan de Gobierno", mencionó. 
 
Enojo en Taxco 
  
El ex candidato a diputado federal en el distrito de Taxco, Víctor Uribe, renunció al PAN en rechazo a la 
declinación de Marcos Parra. 
 
"No sé si sólo sea él o varios panistas más los que se salgan de nuestro partido por inconformidad. La instrucción 
que recibimos es de que el domingo hay que cruzar la papeleta a favor de la alianza de Guerrero Nos Une", 
informó el dirigente del blanquiazul de Taxco, Andrés Bahena. 
 
Dijo que el acuerdo entre el PAN y el PRD los tomó por sorpresa, pues en Taxco ya tenían armada su estructura 
para cubrir todas las casillas y defender del voto a favor de Parra. 
 
"Estamos muy tristes por esta decisión de la dirección nacional de nuestro partido. Pero si ellos vieron que era lo 
mejor, hay que acatarla y estamos en eso", mencionó Bahena. 
 
 

 
 
Alistan panistas acto de unidad 
 
Carole Simonnet 
 
(27 enero 2011).- TOLUCA.- La plenaria de los diputados de Acción Nacional, que arrancó anoche con una cena 
de bienvenida, será el escenario hoy de un acto de unidad del panismo mexiquense. 
 
El grupo parlamentario acogerá, a partir de la 17:00 horas, a los cuatro aspirantes a la gubernatura, Luis Felipe 
Bravo Mena, Ulises Ramírez, José Luis Durán y Noé Aguilar, ante al menos mil militantes de varios municipios del 
Estado de México. 
 
El senador y dirigente del blanquiazul, Gustavo Madero, encabezará el evento en el que se advirtió a los 
precandidatos que no tendrán derecho a la palabra, porque se trata de mandar un mensaje de unidad previo al 
proceso interno de selección, y en tanto sigue la negociación de una posible alianza con el PRD. 
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De acuerdo con los organizadores, los discursos correrán a cargo de tres oradores: Madero, el líder estatal, Octavio 
Germán Olivares, y la anfitriona y coordinadora de los diputados, Josefina Vázquez Mota, quien rechazó competir 
por la candidatura a la gubernatura. 
 
Al margen de ese acto de corte electoral, los legisladores panistas prevén entre hoy y el viernes definir su agenda 
legislativa para el próximo periodo de sesiones, que iniciará el 1 de febrero. 
 
En el marco de la reunión, Josefina Vázquez Mota justificó que la gira que iniciará por todo el País no responde a 
una lógica electoral, sino que sólo busca escuchar a los ciudadanos con miras a abonar a la construcción de 
acuerdos políticos. 
 
"Lo que he dicho hasta ahora, por lo que voy, es escuchar a los ciudadanos por todo el País, a panistas y no 
panistas, por supuesto para abonar a unas bases más solidas para un acuerdo que considero es indispensable", 
dijo en conferencia de prensa con motivo del arranque de la reunión plenaria de los diputados. 
 
Agregó que parte de sus tareas es acudir a los distritos. 
 
"Parte de mi responsabilidad en la coordinación es estar en los distritos y escuchar a la gente. Nos critican 
muchísimo a los diputados por no estar cerca a la gente, creo que hoy tenemos esta posibilidad y esta 
responsabilidad. 
 
"Y si por el proceso electoral que está por venir nos paralizamos y abonamos (al) inmovilismo, creo que estamos 
en un sentido contrario a lo que en este caso es nuestro propósito", precisó. 
 
 
 
 
 

Revela narco que financia a Añorve 
(27 enero 2011).- REFORMA / Staff 
  
El priista Manuel Añorve Baños fue acusado de recibir 15 millones de dólares del narcotráfico para su precampaña 
a la Gubernatura de Guerrero, según reveló el testigo protegido "Mateo" a la PGR el pasado 26 de noviembre de 
2010. 
 
En su declaración ministerial, a la que tuvo acceso REFORMA, "Mateo" dice que entregó "en sus manos" 5 
millones de esos 15 millones de dólares al entonces Alcalde de Acapulco, quien actualmente compite por la 
Gubernatura guerrerense. 
 
El encuentro donde se entregó el dinero, de acuerdo con la declaración ministerial, se dio en junio o julio de 2010 
y tuvo lugar en una casa ubicada en la calle de Rocas, en la Colonia Jardines del Pedregal, al sur de la Ciudad de 
México. 
 
"Quienes participaron en la reunión fue el licenciado Fernando López Salinas, Héctor Beltrán Leyva, el señor 
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Manuel Añorve Baños, Presidente Municipal en ese tiempo de Acapulco, Guerrero, y precandidato del PRI a la 
Gubernatura de Guerrero. 
 
"Dicha reunión fue con la finalidad de recaudar fondos para apoyar la candidatura a la Gubernatura del Estado de 
Guerrero de Añorve, en caso de hacerlo se tendría todo el apoyo del gobierno del Estado a fin de operar con la 
mayor tranquilidad posible", declaró. 
 
Otras revelaciones de "Mateo" a la PGR permitieron la captura del ex director del penal de máxima seguridad del 
Altiplano Francisco Javier Gómez Meza y del ex director de despliegue regional de la AFI y ex jefe regional de la 
AFI en el DF Roberto Sánchez Alpízar, "El Yanqui". 
 
  
   
Golpes en vísperas de elección 
  
CHIHUAHUA. Detienen a un empresario lechero cercano al candidato del PRI, César Duarte, acusado de fraude 
bancario y lavado de dinero. 
 
SINALOA. Divulgan imagen del candidato del PRI al Gobierno del Estado de Sinaloa junto al capo Ismael "El 
Mayo" Zambada. 
 
QUINTANA ROO. Aprehenden a Gregorio Sánchez, candidato del PRD a la Gubernatura de Quintana Roo, 
acusado de tener nexos con la delincuencia organizada. 
 
ZACATECAS. Descubren una bodega con 16 unidades, entre ellas 2 autobuses propiedad del Gobierno de Nuevo 
León, que fueron enviadas en apoyo al candidato a la Gubernatura del PRI, Miguel Alonso Reyes. 
 
JALISCO. Difunden que el candidato del PRI al Gobierno del Estado, Arturo Zamora, fue fichado por la DEA por 
presuntos vínculos con el narco. 
 
TAMAULIPAS. Divulgan fotografía de un presunto sicario que trabaja como guardaespaldas del Gobernador 
Eugenio Hernández Flores. 
 
  
  
  
Palabra de testigo 
  
Las declaraciones de "Mateo" a la PGR revelan el apoyo al candidato del PRI. 
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Dicen que Añorve protegió a 'Barbie' 

 
Detalla declaración ante la SIEDO nexos de ex Edil de Acapulco con capos del narco 
(27 enero 2011).- REFORMA / Staff 
  
El testimonio del testigo protegido "Mateo", referido a las actividades del narcotráfico en Acapulco, al que tuvo 
acceso REFORMA, habla de cómo los capos Héctor y Arturo Beltrán Leyva tenían relación con Manuel Añorve, 
quien como Alcalde de Acapulco había presuntamente protegido la instalación de algunos antros propiedad de 
Edgar Valdez, "La Barbie", en el puerto. 
 
La referencia contenida en la declaración rendida ante la SIEDO de la PGR por "Mateo" el 26 de noviembre de 
2010, indica que cuando "La Barbie" abrió centros nocturnos en Acapulco sin haber realizado trámites legales, 
tuvo problemas con inspectores de la alcaldía porteña. 
 
Arturo Beltrán citó a Añorve quien, según el testimonio, llegó a un encuentro acompañado del General Juan 
Salinas (presuntamente, Juan Heriberto Salinas Altés, actual Secretario de Seguridad Pública de Guerrero). El 
propósito era pactar mutuo respeto, dice el declarante. 
 
"La Barbie no quería tener problemas y (quería) llegar a un trato, el cual consistió en que se respetarían unos a 
otros a fin de no tener enfrentamiento alguno y provocara intranquilidad en el lugar, ya que a ninguna de las 
partes les convenía", dice "Mateo". 
 
Además explica, parte del acuerdo era que el director de Policía y Tránsito Municipal facilitaba operaciones para el 
cártel de Los Beltrán en "el trasiego y comercialización de la cocaína". 
 
Conforme la declaración de "Mateo", los Beltrán Leyva aportaron importantes cantidades a Añorve, quien era 
Alcalde y se aprestaba a contender por la Gubernatura guerrerense. 
 
En un encuentro realizado en una casa del Pedregal, al sur de la Ciudad de México, el testigo dijo haber aportado 
cinco millones de dólares y Héctor Beltrán diez millones de dólares más, para apoyar al político priista. 
 
El declarante asegura haber entregado el dinero en cajas de cartón tipo archivero en billetes de 20 dólares. 
"Fueron alrededor de siete u ocho cajas", precisa. 
 
A finales de noviembre de 2010, le proporcionarían a Añorve otros quince millones de dólares en las mismas 
proporciones: diez, Beltrán, y cinco, "Mateo". 
 
"Lo prometido sería el apoyo tal y como nos apoyaba actualmente con su puesto de Presidente Municipal que 
dirige, pero ahora a nivel Gobierno estatal, por lo que di la orden a mis hombres que metieran todas las cajas del 
dinero a bordo de la camioneta de Manuel Añorve Baños, el cual recuerdo era una suburban, dorada o arena con 
placas del Distrito Federal", afirma el declarante. 
 
Añorve recibió en total 15 millones de dólares de capos del narcotráfico para apoyar su precampaña a la 
Gubernatura, según declaró el testigo protegido. 
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En la declaración ministerial, el propio "Mateo" dice que entregó, "en sus manos", cinco de esos quince millones 
de dólares al entonces Alcalde de Acapulco. El tiempo en que se entregó el dinero "fue en junio o julio" de 2010. 
 
"Quienes participaron en la reunión fue el licenciado Fernando López Salinas, Héctor Beltrán Leyva, el señor 
Manuel Añorve Baños, Presidente Municipal en ese tiempo de Acapulco, Guerrero, y precandidato del PRI a la 
Gubernatura del Estado de Guerrero", dice el testimonio. "Dicha reunión fue con la finalidad de recaudar fondos 
para apoyar la candidatura a la Gubernatura de Guerrero de Añorve, en caso de hacerlo (sic) se tendría todo el 
apoyo del gobierno del Estado a fin de operar con la mayor tranquilidad posible", añade. 
 
 
 
 

Proliferan golpes al final de contiendas 
 
(27 enero 2011).- REFORMA / Staff 
  
Pareciera que las revelaciones de asuntos delicados o involucramiento de candidatos en asuntos presuntamente 
ilegales surgen en cada temporada electoral y no en el momento en que los hechos ilícitos son descubiertos. 
 
Así, los señalamientos o denuncias contra candidatos se convierten en un último golpe electoral más que una 
acción de la justicia. 
 
  
Aquí diversos casos: 
  
JALISCO. En 2006, se difundió que el candidato que contendía contra el panista Emilio González, el priista Arturo 
Zamora Jiménez, fue fichado dos años antes por la DEA por presuntos vínculos con el narcotráfico. 
 
  
COLIMA. Al inicio de las campañas electorales en Colima, en 2009, el PAN exigió que se investigaran los nexos del 
candidato priista, Mario Anguiano, con el narco, debido a que familiares suyos estaban presos por esos vínculos. 
Su hermano, Humberto, condenado a 10 años de prisión por vender metanfetaminas, y un primo, Rafael, preso en 
Estados Unidos por delitos contra la salud en Los Ángeles. 
 
  
QUINTANA ROO. El 26 de mayo de 2009, a poco más de un mes de las elecciones y en plena campaña electoral, 
aprehenden a Gregorio "Greg" Sánchez, candidato del PRD a la Gubernatura de Quintana Roo, acusado de tener 
nexos con la delincuencia organizada. 
 
  
SINALOA. En diciembre de 2009, días antes de las elecciones internas del PRI para postular candidato a la 
Gubernatura de Sinaloa, en las que el principal contendiente era el Edil priista de Culiacán, Jesús Vizcarra, se 
difundieron unas fotos donde éste aparece junto al capo Ismael "El Mayo" Zambada, en una fiesta realizada 20 
años atrás en el rancho Puerto Rico, a 40 kilómetros de Culiacán. 
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SINALOA. En marzo de 2010, Luis Domingo Pérez Hernández, uno de los principales operadores políticos de 
Mario López Valdez. "Malova", candidato opositor para la Gubernatura de Sinaloa, fue arraigado semanas antes 
del arranque de campaña y, tras una investigación de dos meses, fue liberado de los cargos de nexos con el narco y 
lavado de dinero. 
 
  
ZACATECAS. En mayo de 2010, la Procuraduría de Zacatecas, entidad gobernada por la perredista Amalia García, 
decomisó vehículos que el PRI reclamaba como suyos y que se usarían en los operativos electorales en los comicios 
de Gobernador. Los autos fueron denunciados como robados aunque pertenecían al PRI y al Gobierno de Nuevo 
León. 
 
  
CHIHUAHUA. En junio de 2010, 15 días antes de las elecciones de Gobernador, César Jáuregui Moreno, 
candidato del PAN a la Alcaldía de Ciudad Juárez, Chihuahua, ligó a Héctor "Teto" Murguía, su adversario 
postulado por la alianza PRI-PVEM-Panal, con el grupo criminal "La Línea". Durante el debate de los candidatos a 
gobernar la ciudad más violenta del País, el panista recordó que Murguía, quien fue Alcalde en el trienio 2004-
2007, puso como jefe operativo de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal a Saulo Reyes Gamboa, 
actualmente preso en Estados Unidos por contrabando de droga. 
 
  
CHIHUAHUA. A 10 días de las elecciones para Gobernador, es detenido por fraude bancario y lavado de dinero el 
empresario lechero Jaime Galván Guerrero, quien prestaba al entonces candidato priista César Duarte su avión 
Grumman Gulfstream II, matrícula XA-GEG, para que se trasladara a sus actos de campaña. 
 
  
DURANGO. En junio de 2010, un mes antes de las elecciones, el presidente nacional del PRD, Jesús Ortega, hizo 
una denuncia contra el Mandatario de Durango, Ismael Hernández, y el candidato del PRI a la Gubernatura, Jorge 
Herrera, por posibles vínculos con actividades ilícitas. 
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Cierran campañas entre ataques 

 
Cruzan partidos acusaciones de 'guerra sucia'. Divulgan en internet video contra Añorve; 
atribuyen a Aguirre cuentas millonarias 
(27 enero 2011).- Enviada y Corresponsal 
  
ACAPULCO.- Los candidatos a la Gubernatura de Guerrero cerraron ayer sus campañas en medio de críticas, 
ataques y propaganda negra. 
 
Al concluir el tiempo legal de proselitismo, los partidos en contienda aprovecharán la veda para alistar sus 
estructuras de movilización para este domingo. 
 
Ayer, en diversos mítines, el priista Manuel Añorve, y el candidato del PRD, Ángel Aguirre, no cesaron en sus 
descalificaciones y confiaron en que sus estrategias les permitirán ganar la contienda del próximo domingo. 
"Cuando pides refuerzos es porque ya perdieron las elecciones, pero ni con refuerzos nos ganarán. Por eso hago un 
llamado a esos luchadores sociales de base a ejercer el voto útil y se sumen a esta campaña de la paz y la 
esperanza", exhortó el aspirante del tricolor en referencia a la decisión del PAN de sumarse a la izquierda. 
 
En tanto, Aguirre insistió en denunciar el despilfarro de recursos del abanderado del tricolor. 
 
"No es posible que habiendo tanta pobreza en el estado se den el lujo de ese despilfarro y dispendio, contratación 
de artistas y contratos a medios de comunicación", condenó. 
 
  
Bailes y barra libre 
  
Añorve encabezó sus últimos actos de campaña en la región de Tierra Caliente y en el Municipio de Taxco. Por la 
noche, asistió a una reunión con jóvenes en la discoteca Palladium, donde el priista ofreció barra libre de bebidas. 
El aspirante de la alianza PRD-PT-Convergencia sostuvo un encuentro con dirigentes del PAN y encabezó un baile 
con jóvenes en una colonia de Acapulco. Al finalizar las campañas, los aspirantes denunciaron la circulación de 
propaganda negra. 
 
En internet de difundió un video en el que a Añorve se le compara con "Chucky, el muñeco diabólico". Aguirre 
denunció el reparto de propaganda en la que se le vincula con la matanza de Aguas Blancas y se afirma que tiene 
cuentas millonarias en Estados Unidos. 
 
Sus equipos también se participaron en la confrontación. 
 
 
Jesús Zambrano, coordinador de campaña del PRD, advirtió que, ante la inminente derrota el tricolor, se ha 
intensificada la compra del voto, por lo que las brigadas de la izquierda se verán obligadas a redoblar sus 
operativos de vigilancia. "Tenemos reportes de que van a aprovechar estos días para intensificar la compra de 
votos. Sabemos que lo van a intentar todo e incluso existe la preocupación de que quieran desestabilizar la 
elección. Nuestra gente estará vigilante", acusó. Los partidos que integran las coaliciones convocaron a sus 
operadores y legisladores para que asuman tareas en la recta final de la contienda. 



 
 JUEVES 27 DE ENERO DE 2011 
 

13 

Lanza ofensiva Ebrard en Guerrero 
 
Héctor Guerrero y Manuel Durán 
 
(27 enero 2011).- Jefes Delegacionales y empleados del Gobierno del DF, incluidos secretarios de área y jefes de 
departamento, se volcarán en apoyo al candidato de la Alianza Guerrero Nos Une, Ángel Aguirre, en las elecciones 
de esa entidad. 
 
Todos tienen distritos y zonas asignadas para vigilar y garantizar el voto por Aguirre. 
 
Según documentos en poder de REFORMA, los funcionarios del DF trabajarán en zonas previamente asignadas. 
 
En los siete distritos de Acapulco operarán los Delegados Víctor Hugo Lobo, de Gustavo A. Madero; Clara 
Brugada, de Iztapalapa; Enrique Vargas, de Azcapotzalco; Agustín Torres, de Cuauhtémoc; Higinio Chávez, de 
Tlalpan; Eduardo Santillán, de Álvaro Obregón, y Alejandro Rojas, Secretario de Turismo del DF. 
 
 
 
 

Manda GDF su 'caballada' a Guerrero 

 
Asignan zonas a funcionarios para la elección del domingo 
Manuel Durán y Héctor Guerrero 
 
(27 enero 2011).- Para el próximo domingo, funcionarios capitalinos, entre diputados, secretarios del Gobierno 
del Distrito Federal y Jefes Delegacionales perredistas, ya tienen asignadas las zonas les tocarán cuidar durante la 
jornada electoral en Guerrero, en apoyo al aspirante de izquierda a la Gubernatura, Ángel Aguirre. 
 
Desde que inició el año, la "caballada" del PRD e integrantes de la Fundación Equidad y Progreso, creada por 
Marcelo Ebrard, han mantenido presencia en tierra guerrerense, y no sólo para destacar la figura del Jefe de 
Gobierno en aquella entidad, sino también para trabajar de cerca con el equipo de Aguirre. 
 
Entre este grupo destacan Héctor Serrano, subsecretario de programas delegacionales del DF, y el secretario 
general del PRD capitalino, Jesús Valencia. 
 
Algunos perredistas que se han sumado a la cargada refieren que en medio de sus viajes los fines de semana a 
Guerrero, Ebrard ofreció reunir al candidato con funcionarios del GDF para pedirles apoyo en la campaña y 
vigilancia del voto. 
 
Así, el 13 de enero, en las oficinas de la Fundación Equidad y Progreso, Ebrard ofreció una cena donde estuvieron 
presentes 13 delegados y la mayoría de los diputados locales para exhortarlos a participar activamente. 
 
En el encuentro, Aguirre les mostró "La Cumplidora", la tarjeta con que promete programas sociales por 
anticipado a los guerrerenses, similares a los que se otorgan ya en el DF, además expuso el plan de "Guerra Sucia" 
del PRI, como argumentos para pedirles el apoyo en la estrategia de defensa del voto. 
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En aquella cena, Ebrard presentó a los funcionarios como parte de su equipo político, aún cuando estaban 
presentes integrantes de corrientes como "Izquierda Democrática Nacional", contrarios al Jefe de Gobierno. 
 
Y en respuesta, el pasado fin de semana estuvieron en los cierres de campaña del aspirante de la Coalición 
"Guerrero nos Une", los secretarios de Educación del DF, Mario Delgado; de Protección Civil, Elías Miguel 
Moreno; de Transporte y Vialidad, Armando Quintero, así como la Procuradora Social, Dione Anguiano, y el 
director general de regularización territorial, Alfredo Hernández. 
 
Otro personaje activo en Guerrero es Héctor Serrano, subsecretario de programas delegacionales del DF, y el 
secretario general del PRD capitalino, Jesús Valencia, quien sólo reporta a Ebrard. 
 
El mismo Valencia, en su calidad de integrante de la Comisión Política Nacional del PRD, enviado para promover 
el voto en Guerrero, informó que tienen cubiertas las 4 mil 400 casillas que se instalarán el domingo, con 
representante propietario y suplente. 
 
Entre quienes ya tienen asignadas tareas para la jornada electoral de este domingo, están los jefes delegacionales 
perredistas. 
 
Por ejemplo, Eduardo Santillán, de Álvaro Obregón, comentó que le fue asignado el distrito 26 de Acapulco, 
mientras que Raúl Flores, de Coyoacán, confirmó que estará en el puerto para apoyar en la vigilancia electoral De 
acuerdo con líderes del PRD consultados, se espera también enviar a unos 200 militantes a la vigilancia de los 
comicios. 
 
La diputada Rocío Barrera ya tiene al menos 20 personas desplegadas en los municipios más pobres como 
Metlatónoc. 
 
Valencia precisó que las zonas de mayor vigilancia serán los núcleos urbanos de Acapulco, Chilpancingo, Iguala, y 
zonas pobres como Chilapa, donde está Metlatónoc y Tlapa. 
 
Dijo que en cada una de estas zonas debe haber al menos un diputado del DF y otro federal. 
 
Entre los integrantes del Grupo Parlamentario del PRD en la Asamblea Legislativa del DF que estarán en Guerrero 
se encuentran: Alejandra Barrales, Fernando Cuéllar, José Luis Muñoz, Rocío Barrera, Karen Quiroga Anguiano, 
Leonel Luna, Lizbeth Rosas, Uriel González, Maximiliano Reyes, Abril Trujillo, Guillermo Sánchez, Carlos 
Morales, Héctor Guijosa, Víctor Hugo Romo, Juan José Larios, Guillermo Orozco y Guillermo Sánchez. 
 
Asimismo, un documento en poder de REFORMA, confirma que delegados y funcionarios del DF, están 
encargados de operar en los 28 distritos electorales. 
 
Dicho documento, contiene los números de teléfonos y radios de los funcionarios perredistas, así como de las 
personas que serán sus contactos a nivel local. 
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Los operadores de Ebrard 
  
Jefes delegacionales del PRD, así como funcionarios del GDF, ya tienen designado su distrito para operar en las 
elecciones de Guerrero. 
 
  
Distrito 1-Chilpancingo 
- Eduardo Hernández, Delegado de Magdalena Contreras 
  
Distrito 2-Tixtla 
- Rubén Escamilla, Delegado de Tláhuac 
  
Distrito 3-Chilapa 
- Gustavo Cabrera, Titular Dirección General de Asuntos Agrarios 
  
Distrito 4-Tecpan de Galeana 
- Mario Delgado, Secretario de Educación Pública 
  
Distrito 5-Acapulco 
- Víctor Hugo Lobo, Delegado de Gustavo A. Madero 
  
Distrito 6-Ometepec 
- Eliseo Moyao, Coordinador de Enlace Delegacional 
  
Distrito 7-Coyuca de Catalán 
- Elías Moreno Brizuela, Secretario de Protección Civil 
  
Distrito 8-Teloloapan 
- Laura Velázquez, Secretaria de Desarrollo Económico 
  
Distrito 9-Iguala 
- Francisco García, Delegado de Milpa Alta 
  
Distrito 10-Taxco 
- Francisco Sánchez, Delegado de Iztacalco 
  
Distrito 11-Tlapa 
- Rosa Márquez, Secretaria de Desarrollo Rural 
  
Distrito 12-José Azueta 
- Alejandro Piña, Delegado de Venustiano Carranza 
  
Distrito 13-Acapulco 
- Clara Brugada, Delegada de Iztapalapa 
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Distrito 14-Ayutla de los Libres 
- Rufino León, Director de Servicio de Transportes Eléctricos 
  
Distrito 15-Chilpancingo 
- Armando Quintero, Secretario de Transportes y Vialidad 
  
Distrito 16-Acapulco 
- Enrique Vargas, Delegado de Azcapotzalco 
  
Distrito 17-Acapulco 
- Agustín Torres, Delegado de Cuauhtémoc 
  
Distrito 18-Acapulco 
- Higinio Chávez, Delegado de Tlalpan 
  
Distrito 19-Taxco 
- Patricia Patiño, Directora General del DIF 
  
Distrito 20-Arcelia 
- Federico Escobedo, Director de Administración del Personal del GDF 
  
Distrito 21-Iguala 
- Manuel González, Delegado de Xochimilco 
  
Distrito 22-Huamuxtitlan 
- Rosa Icela Rodríguez, Directora del Instituto para la Atención de Adultos Mayores del DF 
  
Distrito 23-Pungarabato 
- Gerardo Romero, Director de Empleo, Capacitación y Fomento Cooperativo 
  
Distrito 24-San Luis Acatlán 
- Dione Anguiano, Procuradora Social 
  
Distrito 25-Chilapa 
- Benito Mirón, Secretario del Trabajo 
  
Distrito 26-Acapulco 
- Eduardo Santillán, Delegado de Álvaro Obregón 
  
Distrito 27-Tlapa 
- Ariadna Montiel, Directora de la Red de Transportes de Pasajeros del DF 
  
Distrito 28-Acapulco 
- Alejandro Rojas, Secretario de Turismo 
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Promueven candidato 
Enrique I. Gómez y Sandra García 
 
(27 enero 2011).- TOLUCA.- Luis Sánchez, líder estatal del PRD, informó ayer que entre los interesados en ser 
postulados por una posible alianza de su partido con el PAN, está Ramón Ojeda Mestre, ex Procurador del Medio 
Ambiente del estado. 
 
"Está interesado en hacer una movilización de la sociedad para lograr la candidatura, él como sociedad civil, y 
proponerle a los partidos que lo acepten como candidato", dijo. 
 
En tanto, el dirigente estatal del PAN, Octavio Germán, señaló que es viable que en caso de que no se concrete la 
alianza, un candidato decline, como en Guerrero. 
 
"La otra situación es dejar correr la elección y según las preferencias que se vayan mostrando, podamos llegar a 
ese recurso de declinar a favor del otro", dijo. 
 
 
 
 
 
 
 

Precisa Segob tareas estatales 
Antonio Baranda 
 
(27 enero 2011).- Los operativos de seguridad durante las elecciones en Guerrero "descansarán" 
primordialmente en las autoridades estatales, afirmó ayer Juan Marcos Gutiérrez, subsecretario de la Secretaría 
de Gobernación (Segob). 
 
Recordó que la dependencia firmó protocolos de coordinación con la entidad para garantizar el apoyo 
interinstitucional durante los comicios y definir responsabilidades de los tres órdenes de Gobierno. 
 
"Los protocolos descansan su operación en los grupos de coordinación que operan en cada estado, que no se olvide 
que la presencia federal es un acto de coadyuvancia, de apoyo", dijo el funcionario. 
 
Por "confidencialidad", Gutiérrez evitó detallar dónde se ubican los focos rojos derivados de actos de violencia o 
tensiones políticas. Tampoco precisó el número de elementos federales que participarán en los operativos 
especiales. 
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Lanzan en Coahuila a González Schmal 
 
Lorenzo Cárdenas 
 
(27 enero 2011).- Corresponsal 
  
SALTILLO.- Andrés Manuel López Obrador encabezó ayer un mitin en el que se designó al ex diputado federal 
Jesús González Schmal como candidato de PT y Convergencia a la Gubernatura de Coahuila. 
 
En el acto, el ex candidato presidencial del PRD calificó como una ofensa a los coahuilenses la intención del 
Gobernador con licencia, Humberto Moreira, de "heredar" el cargo a su hermano, Rubén Moreira. 
 
López Obrador aseguró que de vivir los héroes nacionales de origen coahuilense, como Ignacio Zaragoza, 
Francisco I. Madero y Venustiano Carranza, se opondrían a las pretensiones del también líder electo del PRI. 
 
"En Coahuila se está manifestando la inmoralidad de la llamada clase política. ¿Cuándo se había visto en la 
historia de nuestro País que al terminar un Gobernador le deje el gobierno a su hermano? Eso es una ofensa a los 
coahuilenses, esto no podemos permitirlo", dijo. 
 
Durante su discurso arremetió también contra el precandidato del PAN, Guillermo Anaya Llamas, a quien señaló 
como parte de "la mafia" que controla México. 
 
Advirtió que rechazar el "cacicazgo" de los hermanos Moreira no implica que se deba votar por Acción Nacional. 
 
 
 
 
 
 
 
 
Un Vistazo 
 

Cita Permanente a Blake y García Luna 
Claudia Salazar.- (27 enero 2011) 
  
La Comisión Permanente citó a comparecer el próximo lunes a los secretarios de Gobernación, Francisco Blake, y 
de Seguridad Pública, Genaro García Luna. Blake deberá exponer temas relativos a la Cédula de Identidad para 
menores de edad y García Luna explicar la situación del combate al crimen organizado en diversas entidades. 
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Rechaza Bustamante uso electoral del Once 

 
Afirma que críticas son de personas que no alcanzaron un puesto en el IPN 
Susana Moraga 
 
(27 enero 2011).- Yoloxóchitl Bustamante, directora del Instituto Politécnico Nacional (IPN), rechazó ayer que 
el Canal Once esté siendo utilizado por el Gobierno federal con intereses electorales. 
 
La funcionaria descartó que los cambios que ha sufrido la estación la hayan convertido en una televisora 
comercial. 
 
Aseveró que la Secretaría de Gobernación no ha intervenido en su programación, sino, por el contrario, el 
Organismo Promotor de Medios Audiovisuales (OPMA) ha beneficiado al canal. 
 
"Yo no le veo comercial por ningún lado, insisto, hasta ahorita no ha habido nada (de uso proselitista)", aseguró. 
 
REFORMA publicó ayer que, según denunciaron académicos, investigadores y ex alumnos del IPN, el Canal Once 
ha sido "secuestrado" por el Gobierno con fines mercantilistas y electorales de cara a los comicios de 2012. 
 
Bustamante minimizó las acusaciones que, señaló, vienen de personas que no han conseguido un puesto en el IPN. 
 
"Esto está impulsado por un grupo de cuatro, cinco personas que desafortunadamente no se han podido colocar en 
algunas cosas que les gustarían en el Poli, y eso tal vez sea parte de su motivación", dijo. 
 
Sostuvo que los cambios de contenido cumplen con el objetivo del canal de continuar siendo cultural y educativo, 
pero con una dosis de entretenimiento, como cualquier estación abierta. 
 
"El Canal Once sigue siendo del Politécnico, no hay ningún cambio en su conformación, en su figura jurídica. 
 
"Hemos aumentado nuestra capacidad de cobertura gracias a que estamos trabajando con el apoyo del OPMA, 
(que) no nos ha quitado nada, nos ha dado", recalcó antes de inaugurar la Expo Profesiográfica 2011 en Zacatenco. 
 
Sostuvo que el IPN buscará renovar el contrato con el organismo dependiente de Gobernación, y que espera que 
no haya una alteración que dé entrada a usos electorales. De ser así, aseguró, no lo firmaría. 
 
"Vamos a renovar el convenio, yo espero que en el convenio siga estableciéndose esa premisa: las repetidoras (del 
OPMA) usarán la programación tal como la emita el Canal Once y no la alterarán, no la cortarán, ni la 
modificarán", apuntó. 
 
Bustamante subrayó que cuando fue constituido el canal, se le veía como una oportunidad para que, a través de la 
televisión, se les diera clase a los alumnos, situación que ya no funciona, por lo que se han hecho cambios en la 
programación. 
 
Aunado a ello, mencionó, también ha quedado rebasado lo establecido en el artículo 224 del reglamento interno 
de la estación, que establece que el director del canal contará con el apoyo de un comité asesor del IPN. 
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Esto, dijo, debido a que el consejo se definió para una institución educativa y no para un canal de televisión, donde 
se convertiría en una comisión de censura. 
 
Asimismo, descartó que en el trabajo del director del canal, Fernando Sariñana, haya conflicto de intereses al 
producir campañas de difusión para el Gobierno federal. En todo caso, dijo, corresponde a la Función Pública 
investigar si lo hay o no. 
 
  
  
  
Así lo dijo 
  
  
"Que la programación no a todo mundo le guste, pues ni modo, así es la vida, yo también podría decir que hay 
programaciones de canales que no me gustan y no por eso voy a decir que es una programación que debiera 
cambiarse". 
 
  
  
  
"Hemos aumentado nuestra capacidad de cobertura gracias a que estamos trabajando con el apoyo del OPMA. El 
OPMA no nos ha quitado nada, nos ha dado". 
 
Yoloxóchitl Bustamante, Directora del Instituto Politécnico Nacional 
 
 
 
 
 

Ordenan a Medina transparentar viajes 
Alberto Rodríguez 
(27 enero 2011).- Corresponsal 
  
MONTERREY.- En un inusual fallo en contra del Gobierno estatal, luego de publicarse que el Gobernador Rodrigo 
Medina se desplaza regularmente en un jet privado, cuya renta corre a cargo del erario, la Comisión de 
Transparencia y Acceso a la Información ordenó ayer a la Tesorería local entregar datos sobre los pagos e 
itinerarios de las aeronaves usadas por funcionarios de la actual administración. 
 
La Tesorería había rehusado entregar esa información el pasado 4 de noviembre, afirmando que las bitácoras y 
expedientes de las aeronaves estaban reservadas por razones de seguridad, pero ayer la comisión estableció que 
este argumento no procede. 
 
Ahora las autoridades deberán entregar los datos en cinco días hábiles, a partir de que reciban la notificación, o 
serán sujetos de una multa de entre 4 mil 359 y 26 mil 158 pesos. 
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Si la dependencia no cumple con la ordenanza, la comisión puede denunciarla por responsabilidad administrativa 
ante la autoridad competente, que puede ser la Contraloría estatal. 
 
"Se revoca la respuesta otorgada por la Secretaría de Finanzas del Estado de Nuevo León, rendida a través de la 
ciudadana Rosa Elia Serrato Luna, en su carácter de directora legal hacendaria y enlace de información de dicha 
dependencia", expresa la resolución. 
 
La decisión es en respuesta a procedimientos de inconformidad presentados por REFORMA tras la negativa de la 
Tesorería a entregar los datos. 
 
El 10 de enero de este año, REFORMA publicó que el Gobernador viaja con regularidad -y en ocasiones también su 
familia- en un Learjet 45, matrícula XA-UJR, que tiene un costo aproximado de renta de 50 mil pesos la hora. 
 
 
 
 
 
 
 
Un Vistazo 
 

Cuestionan calendario de Ivonne Ortega 
 Pedro Diego Tzuc.- (27 enero 2011) 
 
Mérida.- Líderes partidistas recriminaron ayer que la Gobernadora Ivonne Ortega promueva de nueva cuenta su 
imagen en calendarios que están circulando por toda la entidad y que, según la priista, fueron pagados por 
proveedores del Gobierno del estado. "Si dice que los proveedores lo pagan, entonces se puede interpretar como 
que están pagando favores", señaló el coordinador de la fracción del PRD en el Congreso local, Edilberto 
Rodríguez. 
 
  
 
 

PLAZA PÚBLICA / Epílogo, posdata y proemio 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(27 enero 2011).- Cuando Diego Fernández de Cevallos fue puesto en libertad por sus secuestradores, el 20 de 
diciembre pasado, los "misteriosos desaparecedores" que se lo llevaron el 14 de mayo anterior parecieron cerrar el 
caso con un boletín titulado "Epílogo de una desaparición". Un mes más tarde, sin embargo, la Red por la 
Transformación Global, que firmó el comunicado decembrino, ha reaparecido para anunciar de modo explícito 
que continuará presente, y que "se vale de la violencia, más no como único ni fundamental recurso", sino como 
instrumento para "la construcción de un proyecto económico, político y social", que reconstituya la "condición 
humana que la vileza de los poderos nos arrebata". 
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La importancia del texto difundido el martes no radica sólo en reabrir el expediente Fernández de Cevallos, sino 
en que contiene un amago dirigido a todos. Por ello el comunicado se llama "Posdata y proemio". Los integrantes 
del grupo que secuestró a Fernández de Cevallos no son, si nos atenemos a lo que dicen de sí mismos, delincuentes 
mercenarios que se retirarán a vivir de las rentas que les deje el suponemos cuantioso pago por el rescate del 
político panista. Avisan que pueden insistir en operaciones como la que concluyó el mes pasado, es decir ejercer la 
violencia "constructiva" que, para esa Red, es un "recurso legítimo" que se proponen se sostenga en un "proyecto 
en el que su uso sea sólo un medio necesario". 
 
 
Además de teorizaciones sociológicas y reflexiones filosóficas, el nuevo comunicado de la Red contiene referencias 
a dos hechos concretos, uno de los cuales permite validar por primera vez sus boletines. Relatan que su víctima 
durante más de siete meses fue condenado a muerte, pero que se concedió al sentenciado la ocasión de solicitar la 
conmutación de la pena. Para ello demandaron de Fernández de Cevallos la redacción de un pedimento para 
salvar su vida, que el secuestrado efectivamente preparó y firmó. 
 
Tras la lectura al aire de Posdata y proemio, el ex candidato presidencial panista telefoneó el martes por la noche 
al periodista José Cárdenas para hacer precisiones. Las más importantes son las dos primeras, que se refieren a 
este punto: "Sí fui condenado a muerte el día anterior a mi liberación", aceptó. Y "sí solicité por escrito y con mi 
firma, la revocación de la sentencia de muerte", admitió también. Si los hechos ocurrieron en esa sucesión 
cronológica, quiere decir que los secuestradores estaban dispuestos a ejecutar a Fernández de Cevallos aun 
después de haber cobrado por su libertad, lo que revela una sevicia intolerable y contraria a los propósitos 
humanísticos que proclaman. O la condena a muerte fue un acto meramente ritual, destinado a obtener una carta 
autógrafa que haga constar el cautiverio y la petición de clemencia de la víctima. No se trató, entonces, de una 
conmutación en sentido estricto, que es la asignación de una pena diversa de la de muerte, consistente en el pago 
de una cantidad de dinero que ya había sido recibida. Haber comunicado a la víctima que sería muerta es tal vez 
una de las "atrocidades" que se le infirieron, según el propio líder y litigante. 
 
Por otro lado, los secuestradores niegan haber cometido el mismo delito en la persona de Eduardo García Valseca, 
que permaneció en manos de sus captores durante casi tanto tiempo como el panista. El empresario, que residía 
en San Miguel de Allende, Guanajuato, en el momento en que comenzó su cautiverio y ahora radica en Estados 
Unidos, ha insistido en que los captores de Diego y quienes lo privaron de la libertad por un lapso levemente 
mayor son los mismos, aunque los ha identificado por un nombre distinto, Tendencia Democrática 
Revolucionaria, de la que dice es un desprendimiento del Ejército Popular Revolucionario. En la caracterización 
del grupo que lo agredió, García Valseca parece estar influido por su abogado, José Antonio Ortega, un figurante 
que a menudo realiza sus actividades mezclando aspectos jurídicos, políticos y mediáticos. Es el presidente del 
Consejo Ciudadano para la Seguridad Pública y la Justicia Penal, una asociación civil desde donde litiga y se 
presenta como un adalid contra el secuestro y no como un postulante en esa materia, como puede lícitamente 
ostentarse. García Valseca fue secuestrado el 7 de junio de 2007 y liberado el 24 de enero de 2008, después del 
pago de una cantidad menor de la originalmente demandada por sus captores. Desde entonces está en espera de 
que las autoridades den con los delincuentes que lo mantuvieron en un penoso cautiverio, sometido a maltratos. 
Su esposa, Jane Reyger, también secuestrada con él, fue devuelta a su vida cotidiana de inmediato para ocuparse 
de reunir el pago exigido por los captores. No hizo únicamente eso. Fue capaz de reunir valiosa información en 
torno al lugar donde se hallaba su marido, y tanto ella como él mismo ofrecieron a la Policía Federal información 
para el esbozo de seis retratos hablados. 
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Hace ya tres años que concluyó el cautiverio de García Valseca y las averiguaciones sobre ese delito no han rendido 
fruto alguno. La Procuraduría General de la República se queja de que la Policía Federal no ha presentado a la 
indagación ministerial el expediente del caso. Y tan enredada está esa corporación con ese asunto, con una 
dilación que se asemeja mucho a la complicidad, que el comisionado Facundo Rosas viajó la semana pasada a 
Austin para asegurar, por enésima vez a García Valseca que su asunto está por resolverse. Y a pedirle que no hable 
con los medios. 
Cajón de Sastre 
  
Cuando falta poco más de dos meses para el relevo gubernamental en Hidalgo, el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación está resolviendo recursos de la coalición Hidalgo nos une, que presentó la candidatura de 
Xóchitl Gálvez. Los desahoga antes de enfrentarse al juicio principal en que se demanda la invalidez de la elección 
del 4 de julio, tras la cual el candidato priista Francisco Olvera obtuvo mayoría. En una sola sesión, ayer, la sala 
superior de ese tribunal se contradijo doblemente pues ordena sancionar a la alianza encabezada por el PRI por 
colocar propaganda en mobiliario urbano de Pachuca (pero deja al margen del proceso sancionador al candidato) 
y admite como legal la colocación de propaganda en un mercado público y postes de alumbrado, porque no consta 
quién ordenó colocarla, salida fácil que favorece la impunidad. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

Jorge G. Castañeda / México y la violencia 
 
Jorge G. Castañeda 
 
(27 enero 2011).- En el nuevo recorrido con Regreso al futuro, Héctor Aguilar Camín y yo vemos que el país 
"real" es mejor que el país "imaginario" que tenemos en la cabeza la mayoría de los mexicanos. Muchos otros 
comentócratas dicen lo mismo sobre diversos temas; y el gobierno de Felipe Calderón, a su manera, también: 
insiste que la economía está mejor de lo que se piensa y que la violencia en México es menor que la de otros países. 
A nosotros, como a los demás comentócratas y como al gobierno, sin embargo, nos brinca siempre la misma 
pregunta: ¿por qué ese desfase entre la realidad "real" y la "imaginada"? Al menos en un aspecto empiezan a surgir 
respuestas gracias a diversos estudios recientes, en particular el ensayo de Fernando Escalante en Nexos de enero 
"La muerte tiene permiso". Lo que sucede en materia de violencia es que estamos hoy mucho peor que hace cinco 
años, y casi igual de mal que otros países en América Latina que habíamos dejado atrás. Para ilustrar esta 
afirmación conviene retomar algunos datos de Escalante y también del gobierno, así como las cifras de robo de 
autos publicadas en Reforma hace una semana. 
 
Según Escalante, con cifras del INEGI, en 2007 hubo en México 8 mil 507 homicidios dolosos, no sólo los 
vinculados al narco, que equivalieron a 8.2 homicidios dolosos por cada 100 mil habitantes, ligeramente superior 
a 2006, pero mucho más baja que 20 años antes. La tendencia desde 1992 había sido claramente descendente. 
Pero a partir de 2008 y del inicio de la guerra contra el narco se dispara: 14 mil 9 en 2008; y 19 mil 809 en 2009, 
lo que sube a 15.8 homicidios por cada 100 mil habitantes.  
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No están disponibles las cifras de 2010, pero gracias a los cálculos de Kevin Casas-Zamora de Brookings Institute -
que ha sido citado como autoridad por el propio Calderón- podemos crear un estimado. Casas-Zamora plantea que 
desde 2007, más o menos, la relación entre homicidios vinculados al narco y homicidios dolosos totales tiene una 
relación de 2 a 1; sabemos también, gracias a Alejandro Poiré, que la cifra de homicidios vinculados al narco para 
2010 fue de 15 mil 273.  
 
Si usamos la relación de 2 a 1 de Casas-Zamora, podemos estimar a ojo de buen cubero que el número total de 
homicidios dolosos en México para 2010 habrá alcanzado los 30 mil. Si este dato lo usamos para sacar la 
proporción por cada 100 mil habitantes con el nuevo dato censal, tenemos 27 homicidios dolosos por cada 100 mil 
habitantes en 2010: superior a cualquier dato desde 1992; y muy parecido a otros países de América Latina, en 
particular Brasil que alcanzó 25, e incluso Colombia que llegó a 32. En otras palabras, México hoy, a diferencia de 
2007, es un país mucho más violento y casi tan violento como países grandes de América Latina, aunque sin 
alcanzar los niveles de Centroamérica (con excepción de Costa Rica) o de Venezuela. 
 
Otro dato. Reforma, el 20 de enero, publicó que el número de autos robados, después de haberse mantenido 
estable desde el 2000, empieza a subir a partir de 2007 para llegar en 2010 a la enorme cifra de 78 mil 870. El 
dato es relativamente confiable, menos que el de homicidios pero mucho más que cualquier otro índice de 
delincuencia, porque de un modo u otro la gente suele denunciar el robo de auto. México padece hoy un robo de 
autos mucho mayor que en el pasado. 
 
En resumen, si nos atenemos a homicidios dolosos y autos robados, efectivamente la tendencia que imperó hasta 
el 2006-2007 se ha invertido, y hoy el país vive momentos desconocidos desde hace años. Y además, en el caso de 
los homicidios, se alcanza niveles de países contra los cuales nos comparábamos favorablemente. Podemos 
discutir la causa del fenómeno, pero ni el gobierno compartirá esas razones, ni la comentocracia aceptará las 
explicaciones gubernamentales. Pero lo que ya parece fuera de discusión son los hechos en sí mismos; y éstos 
pueden explicar el desfase en este tema entre el país "real", que lo era, y el "imaginario": empiezan a coincidir. 
 
  
www.jorgecastaneda.org; jorgegcastaneda@gmail.com 
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José Woldenberg / Dinero, medios y democracia 
 
José Woldenberg 
 
(27 enero 2011).- 1.Recordatorio. Quien piensa y asume que todos los valores son armónicos y se complementan 
de una manera inercial no ha comprendido las tensiones fundamentales de la vida moderna. Precisamente porque 
entre ellos se producen fricciones es que administrarlos y ofrecerles horizonte se vuelve parte fundamental de la 
política. Sólo para ejemplificar: conservación de los recursos naturales y desarrollo económico son dos valores que 
(casi) cualquiera puede reconocer. Pero desplegados en forma inclemente resultan incompatibles. El 
conservacionista extremo puede acabar oponiéndose al desarrollo, mientras el desarrollista inflexible puede 
derivar en un depredador de la base natural del propio desarrollo. No es casual entonces que, por lo menos en la 
retórica, se hable de un desarrollo sustentable, una fórmula que intenta equilibrar pulsiones antitéticas, es decir, 
que el desarrollo no avasalle los recursos naturales y que los defensores de los mismos no se vuelvan un dique 
contra el crecimiento. 
 
 
La libertad, fuera de cualquier otra consideración, puede derivar, como decía Isaiah Berlin, en la carta de 
naturalización para que el lobo se coma a las gallinas. Y la búsqueda de la igualdad resultó, en no pocos casos, en 
la supresión de todas las libertades, convirtiendo a quienes eso proclamaron en carceleros de los ciudadanos. Por 
ello, Bobbio proponía su síntesis a través de un socialismo liberal. 
 
Los ejemplos se pueden multiplicar. En ocasiones no se trata de dos valores enfrentados sino de tres o cuatro en 
tensión. Pero la idea que quiero subrayar es que el despliegue de un solo valor puede masacrar a los otros. 
 
2. México hoy. La Suprema Corte en estos días se ocupará del amparo que un grupo de intelectuales y periodistas 
interpuso contra la disposición constitucional que prohíbe la compra de publicidad para hacer campaña a favor y 
en contra de candidatos y partidos. Más allá del peliagudo tema de si una norma constitucional puede ser 
anticonstitucional, el asunto de fondo merece no ser evadido. 
 
Muchos esfuerzos fueron necesarios para edificar en nuestro país condiciones medianamente equitativas para la 
competencia electoral. Se trata de un pilar del "juego democrático" sin el cual el edificio construido tiende a 
ladearse, a desfigurarse. Sólo después de la reforma de 1996 México ha vivido procesos comiciales equilibrados. Y 
eso fue porque se aprobaron una serie de medidas, plasmadas en la legislación, que contribuyeron a ello. No fue la 
casualidad ni la inercia lo que abonó ese resultado, sino un diseño específico de financiamiento y de acceso a los 
medios de comunicación lo que pavimentó e igualó el terreno de juego. Y una de esas normas fue la de prohibir 
que terceros pudieran comprar espacios en radio y televisión durante las campañas, como sucede en los países 
europeos y en buena parte de América Latina. 
 
No se requiere tener demasiadas luces para comprender que la remoción de esa norma -que a partir de 2007 es 
constitucional porque en el 2006 fue violada estando en el Cofipe- podría construir condiciones de la competencia 
absolutamente inequitativas con un alto costo para la legitimidad de las elecciones. 
 
Al sólo insistir en el valor de la libertad, como lo hacen los impulsores del amparo, sin siquiera pensar que tiene 
que anudarse con otros valores, o peor aún sin detenerse en los efectos perversos que el despliegue de esa libertad 
pueda causar, su propuesta se vuelve cándida en el mejor de los casos o en el extremo siniestra. 
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3. Espejo. Hace un año, nos recordaba Sergio J. González ("Dinero, elecciones y democracia" en La Crónica de hoy, 
19-01-11), que la Corte de Estados Unidos estableció que no se les puede prohibir a los corporativos, sindicatos u 
organizaciones ciudadanas comprar spots en los medios masivos de comunicación a favor o en contra de los 
candidatos a cualquier cargo electivo. Los apologistas de esa decisión la presentaron como un triunfo de la 
libertad. 
Pero leamos lo que entonces dijo el presidente Obama: "Se trata de una gran victoria de las grandes compañías 
petroleras, de seguros, de los bancos de Wall Street y de todos los otros intereses que usan su poderío económico 
cotidianamente en Washington para acallar las voces de los ciudadanos de a pie". Y unos días después reiteró: "La 
semana pasada, la Suprema Corte...dio reversa a un siglo de legislación que creo abrirá las compuertas para que 
los intereses, incluyendo corporaciones extranjeras, puedan gastar sin límites en nuestras elecciones" (Ibid). 
 
Nosotros apenas llevamos menos de 15 años de elecciones equitativas. ¿Se pretende dinamitar esa construcción? 
¿Qué pasaría en el 2012 si cualquiera pudiese contratar espacio en radio y televisión para hacer campaña? ¿Todos, 
realmente, estaríamos en las mismas circunstancias? ¿Quiénes se beneficiarían de tal libertad? ¿Cuál sería su 
impacto en términos de la legitimidad del proceso? Esas preguntas no se pueden evadir. La Corte tiene la palabra. 
 
 
 

Purificación Carpinteyro / Voto por México 
 
Purificación Carpinteyro 
 
(27 enero 2011).- La razón de ser de la autoridad es velar por el interés público. Ésa es una verdad de Perogrullo, 
como también lo es que las empresas del sector privado están para generar utilidades y maximizar el retorno de las 
inversiones de sus accionistas. 
 
El conflicto surge cuando los representantes de los poderes del Estado confunden sus funciones y actúan como 
promotores o defensores de los particulares, y el sector privado pretende hacernos creer que actúa en defensa de 
los intereses de la población. 
 
En la naturaleza de las empresas está el servirse de los recursos a su alcance para defender sus posiciones, y 
cuando llegan a concentrar poder de cualquier tipo, lo emplean sin recato para presionar a las autoridades y 
obtener decisiones a su favor.  El sector de las telecomunicaciones es el mejor ejemplo. Los grupos económicos que 
en él participan son los más poderosos del país. Para ellos cualquier decisión de autoridad puede implicar pérdidas 
o ganancias de cientos o miles de millones de dólares. Desde su perspectiva, los privilegios de los que gozan se 
ponen en riesgo cada vez que las autoridades toman la iniciativa de modificar leyes o regulaciones al amparo de las 
que han florecido. 
 
Para evitar esa contingencia, los particulares se han valido y han abusado de los recursos que les proporciona la 
ley, para generar innumerables controversias en todas las instancias, a través de las que han paralizado el sector y 
han conseguido mantener el statu quo que tanto les beneficia. Ésa ha probado ser la mejor estrategia y la seguirán 
utilizando a su conveniencia, cuestionando cualquier decisión adoptada por una autoridad. Mantener el estado 
que hoy guardan las cosas es a lo que apuestan los "Grandes" del sector. 
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Pero las autoridades tienen alternativa. La innovación tecnológica abrió una ventana de oportunidad que sólo se 
ha aprovechado parcialmente, y que tiene el potencial de generar un círculo virtuoso de inversión, competencia, 
crecimiento de la demanda. 
 
Considerando que desde el 2006, los operadores de televisión por cable, incluyendo las subsidiarias de Televisa, 
están autorizados y prestan servicios de telefonía e internet en competencia con Telmex, la autoridad tiene la 
facultad de permitirle a Telmex competir con las cableras, alterando la posición de las fichas en el tablero. 
 
Hasta hoy ha prevalecido la postura de muchos de los jugadores, apoyados por cámaras y asociaciones, de impedir 
la entrada de Telmex en el mercado convergente, hasta no cumplir con una larga lista de condiciones que ellos y 
sólo ellos determinaron como indispensables para la sana competencia en el mercado. 
 
Sin cuestionarla, algunas autoridades han asumido esta lista como propia, olvidando que no están para atender las 
demandas de los particulares, sino para velar por el interés público. Es verdad que con ello han evitando el costo 
de los acostumbrados desplegados, las declaraciones en prensa, las presiones de políticos y autoridades, y el 
ataque de los medios masivos de comunicación, pero sus medidas de protección y de contención de riesgos 
políticos han tenido un costo elevado para el país. 
 
 
Pero defender el interés público, llevando a los hechos la teoría de que una economía de mercado funciona en la 
medida en que existe competencia, no implica sugerir que no se sujete a las empresas al estricto cumplimiento de 
la ley. Significa seguir una estrategia inteligente que genere los incentivos para que todos los participantes en el 
sector se sometan a ella, sin eludirla a través de largos procesos judiciales, de los que siempre sale perdiendo el 
país. 
 
Esa estrategia existe, ha sido evaluada e incluso negociada. Sin embargo, los intentos por llevarla a buen término 
se han visto frustrados, y para ello inclusive se ha llegado al extremo de propiciar intrigas palaciegas de la más baja 
calaña para impedirlo. 
 
Es curioso, aunque explicable, que cuando se trata del sector de las telecomunicaciones, sostener la postura de que 
México necesita eliminar las barreras que impiden la competencia en cualquier ámbito de la economía, es 
políticamente incorrecto. 
 
De inmediato surgen las voces que atribuyen esa posición a contubernios o intereses turbios. Pero quienes 
siembran cizaña se olvidan de que para el país, ni Telmex ni Televisa son alternativa; la alternativa es México, su 
desarrollo, las inversiones que generen fuentes de empleo, más y mejores servicios accesibles a un mayor 
porcentaje de la población, y la incorporación del desarrollo tecnológico esencial para la competitividad del país en 
un mundo globalizado. 
 
pcarpinteyro@gmail.com 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(27 enero 2011).- YA QUE el IFE le dio palo a Enrique Peña por sus spots televisivos, a ver si no se sigue de una 
buena vez con todos los gobernadores que andan pisoteando la ley. 
 
ENTRE los mandatarios que, apenas el año pasado, publicitaron a nivel nacional su gestión l-o-c-a-l hay que 
apuntar a la yucateca Ivonne Ortega, el nayarita Ney González y el nuevoleonés Rodrigo Medina. 
 
EN ESOS DÍAS todavía estaban en funciones y también se aventaron al horario Tripe A el oaxaqueño Ulises Ruiz y 
el coahuilense Humberto Moreira. 
 
Y, CLARO, el que en este momento se anda luciendo en el Canal de las Estrellas es el jalisciense Emilio González 
Márquez, en cuyos spots aparece una leyenda en letra minúscula: "Pauta para los jaliscienses". 
 
HA DE PRETENDER el panista que mientras pasa su comercial por la televisión, los habitantes de los otros 31 
estados ¡cierren los ojos! 
 
A PROPÓSITO de Humberto Moreira, el coahuilense y su esposa Vanessa Guerrero serán nuevamente papás en 
los próximos meses. 
 
COMO QUIEN DICE, todavía falta bastante para el gran día y el bebé ya trajo su tortota bajo el brazo: la 
presidencia nacional del PRI para su papi. ¡Enhorabuena! 
 
GRAN EXTRAÑEZA causó entre los priistas el retraso de la decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación sobre la elección para gobernador de Hidalgo. 
 
SUPUESTAMENTE ya les habían dicho que la resolución sobre los polémicos comicios saldría ayer miércoles y 
que, todo indicaba, sería favorable al candidato tricolor Francisco Olvera. 
 
SIN EMBARGO algo pasó y personal de alto nivel del Trife le informó a los priistas que el asunto se retrasaría, 
porque debían revisar nueve casos pendientes del instituto electoral hidalguense. 
 
OBVIAMENTE en el PRI están que echan truenos y relámpagos, pues se sienten engañados y tienen la 
preocupación de que en el Tribunal les estén jugando chueco. 
 
LO MÁS GRAVE de todo esto es que se está creando un peligroso coctel molotov postelectoral, ya que si juntan los 
casos de Hidalgo y Guerrero -cuya elección va directito a la impugnación- aquello se va incendiar. 
 
CASI NADIE se enteró, pero en Acapulco, cuando se tomaron la foto del recuerdo de su reunión plenaria varios 
diputados federales del PRI comenzaron a corear: "bo-no... bo-no... bo-no...". 
 
Y NO, no es porque sean fanáticos del cantante Bono, líder de la banda irlandesa U2. Tampoco de César Bono, el 
protagonista del monólogo "Defendiendo al cavernícola". Nada de eso. 
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EN REALIDAD, según explican los que conocen los secretos de la bancada tricolor, los legisladores estaban 
pidiendo esa lanita a la que tan acostumbrados los tiene Francisco Rojas cada vez que concluye una plenaria. 
 
Y QUÉ BUENO que el pastor priista consienta a sus muchachos. Lástima que lo haga con el dinero de la sociedad. 
¿O qué? ¿A poco Rojas pone de su bolsillo esa lana? 
 
  
POR CIERTO que durante la plenaria de los priistas, más de uno vio en el Fairmont Princess un deslumbrante 
Ferrari -rojo obviamente- que era conducido por un legislador del estado de México. 
 
SE TRATABA de Héctor Pedroza, representante popular ¡por Nezahualcóyotl! al que, según cuentan, el propio 
Paco Rojas le llamó la atención por andarse exhibiendo de esa manera. 




